
М
инский Комаровский
рынок — бойкое место.
Поэтому пикеты туда
прямо просятся. И дей-
ствительно, со вчераш-

него утра там было многолюд-
но. На небольшом пятачке,
прямо напротив главного вхо-
да, мирно расположились
представители инициативных
групп Коммунистической пар-
тии, ФПБ, БРСМ и «Белой Ру-
си». Спрашиваю у симпатич-
ной семейной пары Любови и
Андрея Макейчик, которые
только что поставили свою
подпись за выдвижение Алек-
сандра Лукашенко:

— Может быть, волнуют ка-
кие–то вопросы, есть пожела-
ния?

— Недавно верну-
лись из Грузии. Знаете,
мы живем просто ши-
карно по сравнению с
другими.

— То есть вы уже
твердо знаете, кого
поддержите на выбо-
рах?

— Можно и так ска-
зать, — улыбается Лю-
бовь. — В принципе, мы
все время за Алексан-
дра Григорьевича голо-
суем. Нас все устраивает: ра-
бота есть, жизнь спокойная,
нормальная. Пусть он еще для
нас поработает.

Рядом замечаю пожилого
мужчину, который что–то горя-
чо доказывает члену инициа-

тивной группы из «Белой Руси»
Александру Соколу. Интере-
суюсь, что он хотел:

— Переживает человек, —
серьезно отвечает Сокол. —
Говорит, что мы плохо агити-
руем за своего претендента.

Попутал предвыборные пе-
риоды. Я объяснил, что у нас
сейчас идет сбор подписей. И
мы информируем население,
что начата предвыборная
кампания, и ведем сбор под-
писей.
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ОДНИМ СЛОВОМ
ПОМНИМ. Теперь за■
деньги, оставленные в
предъявляемых со-
трудникам таможен-
ных органов докумен-
тах, штраф может со-
ставить до 50 базовых
величин, а в случае по-
вторного нарушения
— до 100 базовых.

СМЕНА. В спортив-■
но–патриотических
лагерях по всей стране
в нынешнем году от-
дохнут 9 тысяч подро-
стков, 400 из которых
находятся в социально
опасном положении.
Всего работу ведут
134 лагеря.

ПРОТЕСТ. Француз-■
ские фермеры забло-
кировали дороги в
центре страны, требуя
увеличить закупочные
цены на говядину, сви-
нину и молочные про-

дукты. Ранее прави-
тельство объявило о
выделении аграриям
600 миллионов евро в
2016 году, списании
части долгов и умень-
шении налогов, одна-
ко протестующие про-
должили свои акции.

ВОДА. Двадцать чело-■
век утонули в Ниле
после столкновения
прогулочного катера с
сухогрузом.

НАДОЕЛИ. Мэр не-■
большого итальянско-
го города Контроне
ввел штрафы для вла-
дельцев собак, ме-
шающих послеобе-
денному отдыху мест-
ных жителей. За соба-
чий лай во время сие-
сты с 14.00 до 16.00
хозяева животных за-
платят от 25 до 500 ев-
ро. Новая мера рас-
пространяется и на
ночное время.

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

В
нашу страну с визитом при-
был Премьер–министр Азер-
байджана Артур Таир оглы
Раси–заде. Его встреча с
Президентом во Дворце Не-

зависимости началась с не совсем
обычной и весьма приятной про-
цедуры. Александр Лукашенко
вручил гостю орден Дружбы народов. Это
самая высокая государственная награда
для руководителей зарубежных государств.
Она изготавливается из серебра с позоло-
той и вручается за значительный личный
вклад в развитие и укрепление отношений
между странами.

Артура Таир оглы Раси–заде
вполне можно назвать политиче-
ским долгожителем. С неболь-
шим перерывом он почти два-
дцать лет возглавляет азербай-
джанское правительство. Не-
смотря на свои 80 лет, бодр и оп-
тимистичен. В ожидании встре-

чи с Александром Лукашенко успел что–то
обсудить со своим коллегой Андреем Кобя-
ковым, перебросился шутками и комплимен-
тами с журналистами. И всем дал добрый и
полезный совет — ценить в жизни каждую ми-
нуту. К сожалению, понимание этого прихо-
дит только с годами.

БРЕ СТ СКИЙ   ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Цуприк Леонид
Александрович —
заместитель
председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИ ТЕБ СКИЙ   ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Шерстнев 
Николай 
Николаевич —
председатель
(8–0212) 20–42–60

ГО МЕЛЬ СКИЙ  ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Горбачев Владимир
Владимирович —
заместитель
председателя
(8–0232) 75–12–37

ГРОД НЕН СКИЙ ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Жук 
Иван Алейзович — 
первый заместитель
председателя
(8–0152) 73–56–44

МИН СКИЙ    ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Плавский 
Олег Альфредович —
заместитель
председателя
(8–017) 500–41–60

МО ГИ ЛЕВ СКИЙ ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Исаченко 
Анатолий
Михайлович —
председатель
(8–0222) 50–18–69

МИН СКИЙ   ГОР ИС ПОЛ КОМ

Бирич 
Жанна Эдуардовна — 
заместитель 
председателя
(8–017) 222–44–44

БРЕ СТ СКИЙ   ОБЛ ИС ПОЛ КОМ
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Власть на прямой связи

Теплые каспийские мотивы

Продолжается практика проведения прямых телефонных линий 
с представителями руководства регионов. 25 июля с 9.00 до 12.00
граждане могут задать волнующие их вопросы, позвонив 
по следующим телефонам:

Стр. 2

Всё свободно, 
всё демократично

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Витебск. Пикет Федерации
профсоюзов за выдвижение
А.Лукашенко.

Витебск. Инициативная группа
по выдвижению С.Калякина.
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Кампания 
по выборам
Президента вышла
на новый виток — 
по всей стране
начался сбор
подписей в
поддержку 
за выдвижение 
в кандидаты

ПУЛЬС   ВЫБОРОВ
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Вот как объяснил его Алек�
сандр Лукашенко:

— Вы
столько сде�
лали для раз�
вития наших
отношений,
сколько, на�
верное, не
сделал ни
один другой
гражданин
Азербайджа�
на. Более то�
го, вы были
другом мое�
го друга Гей�
дара Алиева. Несмотря на разни�
цу в возрасте, мы были очень
дружны с ним. Сегодняшний ру�
ководитель Азербайджана, сын
Гейдара Алиевича Ильхам, также
мой очень хороший друг. У нас
блестящие с ним отношения. 

Дружеский и доверительный
диалог на высоком политичес�
ком уровне закономерно отра�
жается на отношениях между
народами и на экономическом
взаимодействии. В прошлом го�
ду, например, взаимный товаро�
оборот превысил 330 миллионов
долларов. Одних только тракто�
ров азербайджанцы купили у
нас тысячу штук. В планах на
этот год приобрести 1100 трак�
торов и порядка 400 МАЗов. В
Азербайджане функционируют
совместные производства по вы�
пуску белорусской техники, тя�
гачей МЗКТ, лифтов, оптичес�
ких приборов. Сейчас прораба�
тываются проекты по созданию
совместных производств автобу�
сов, лекарственных средств. На�
ша страна рассматривает Азер�
байджан как точку опоры в ре�
гионе. Поэтому Александр
Лукашенко убежден в необходи�
мости создания большего коли�
чества совместных предприятий
с последующим выходом на со�
седние рынки. Одновременно
следует повышать уровень лока�
лизации сборочных произ�
водств, создавать масштабные
центры продаж и сервисного
обслуживания белорусской тех�
ники. На ноябрь этого года зап�
ланирован очередной официаль�
ный визит Президента Ильхама
Алиева в Беларусь, что наверня�
ка придаст дополнительный сти�
мул развитию двустороннего
сотрудничества. Наша дружба
проверена временем, и вспять ее
уже не повернуть. Уверенность
в этом есть и в Баку, о чем нед�
вусмысленно сказал прессе Ар�
тур Таир оглы Раси–заде.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Подхожу к столику, где сидит девушка в бейсболке с логотипом

БРСМ. Зовут ее Ольга, фамилия Падуто. Сидит только час, а уже бо�
лее десяти подписей собрала (всего же столиков три):

— Оля, только что напротив вас сидела пожилая женщина и
что–то рассказывала, а вы в это время делали пометки на отдельном
листе. Что вы там записывали? — интересуюсь.

— Ее беспокоило то, что внучка взяла кредит в Белагропромбан�
ке, а с нее сейчас требуют много денег. Просит разобраться. Но в ос�
новном у людей коммунальные претензии. Хотя интересуются и
внешней политикой. Спрашивают, например, как Александр
Григорьевич поспособствует миру в Украине.

— Мы потом все эти записи проанализируем и отдадим в Респуб�
ликанский штаб, — подключилась к разговору координатор инициа�
тивной группы от «Белой Руси» по Советскому району Галина По�
лянская. — Если вопросы несложные, сами попробуем разобраться,
проинформировать администрацию района. Люди делятся
житейскими вопросами, заводят разговоры о зарплате, о ценах.
Просят передать добрые слова Александру Григорьевичу.

Кроме Комаровского рынка, у инициативной группы от «Белой
Руси» Советского района из 109 человек еще 10 точек в самых ожив�
ленных местах. Есть и резервные, которые будут подключать к рабо�
те в выходные.

Около ГУМа, а также недалеко от Комаровского рынка, в других
районах Минска расположились пикеты инициативной группы по
сбору подписей за выдвижение в кандидаты Виктора Терещенко. Ру�
ководитель группы Олег Нестерков лично приехал к универмагу и
проверил, как идет работа. А она, по его словам, движется:

— Только стартовал сбор подписей, но активность людей удивила.
Подходят, спрашивают, за кого собираем подписи, интересуются, что
делает для людей претендент. 

Возле ГУМа исполненный в полный рост плакат с претендентом
Татьяной Короткевич. Креативно? Как сказать. Пять лет назад точно
так же привлекал к себе внимание Владимир Некляев. Правда, он и
без «парсуны» — личность яркая и известная, он поэт, автор популяр�
ных песен. А Татьяна Короткевич всего лишь однофамилица класси�
ка литературы. Будущие избиратели ее не знают. Поэтому очень ста�

рается Дмитриев, руководитель ее инициативной группы. Вот он что�
то втолковывает парню и девушке студенческого возраста. Дмитриев
в вышиванке, вроде как солист фольклорного ансамбля, говорит час�
то и горячо. До меня доносятся некоторые его слова. Все больше о
«переменах», «ненасильственном протесте». Где�то я это слышала —
да от самого Дмитриева, в 2010 году. Тогда это называлось «Говори
правду». Как называется сейчас? Не знаю. Посетители универмага и
прохожие идут мимо, кое�кто останавливается, слушают, уходят. Ин�
терес пока небольшой, но Дмитриев излучает оптимизм: чувствуется,
что его интересует сам процесс.

Побывала я и возле пикета, собирающего подписи за Анатолия
Лебедько. Сколько себя помню, столько знаю, что раз в стране объяв�
ляются выборы, то Лебедько принимает в них участие. Просто поли�
тический феномен какой�то! Правда, в первый день по сбору подпи�
сей у его пикета было пустовато. Но Анатолий Владимирович ведет
себя стоически. Достал где�то громкоговоритель и вовсю рассказыва�
ет улице о времени и о себе. Может, народ и подтянется?.. 

У пикетов других претендентов я не была. Да и трудно составить
впечатление от первого дня. Все только начинается. Будем интересо�
ваться процессом.

Светлана ДЕВЯТКОВА.
dev@sb.by
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Информация Центральной комиссии
Республики Беларусь по выборам 

и проведению республиканских
референдумов об открытии специальных

избирательных счетов

В соответствии со статьей 481 Избиратель�
ного кодекса Республики Беларусь для форми�
рования собственных избирательных фондов
открыты специальные избирательные счета:

Короткевич Татьяны Николаевны, выдви�
гаемой кандидатом в Президенты Республики
Беларусь, — № 3014555500230 в филиале 
№ 510 отделения 392 ОАО «АСБ Беларус�
банк», код банка 153001603, г. Минск, 
ул. Мясникова, 32;

Романовской Жанны Николаевны, выдви�
гаемой кандидатом в Президенты Республики
Беларусь, — № 3014555502430 в филиале 
№ 510 отделения 392 ОАО «АСБ Беларус�
банк», код банка 153001603, г. Минск, ул. Мя�
сникова, 32.

Информация для намеревающихся осуществлять пожертвования 
в избирательные фонды лиц, выдвигаемых кандидатами 

в Президенты Республики Беларусь
Гражданину Республики Беларусь при внесении пожертвования через подразде�

ление банка, отделение связи НЕОБХОДИМО УКАЗАТЬ:
✓✓ фамилию, имя, отчество лица, выдвигаемого кандидатом в Президенты Респуб�

лики Беларусь;
✓✓ номер специального избирательного счета;
✓✓ подразделение банка и код банка, открывшего специальный избирательный счет;
✓✓ в платежном документе указываются следующие сведения о жертвователе: фа�

милия, имя и отчество, дата рождения (число, месяц, год), место жительства (место
пребывания), серия, номер и дата выдачи паспорта гражданина Республики Беларусь;

✓✓ в поле «назначение платежа» указывается: «добровольное пожертвование в из�
бирательный фонд (фамилия, имя, отчество) выдвигаемого кандидатом в Президенты
Республики Беларусь».

Юридическим лицом пожертвование осуществляется в безналичном порядке путем
перечисления денежных средств на специальный избирательный счет лица, выдвигае�
мого кандидатом в Президенты Республики Беларусь. В платежном поручении указы�
ваются следующие сведения о юридическом лице: учетный номер плательщика, наиме�
нование, банковские реквизиты, юридический адрес. В поле «назначение платежа» ука�
зывается: «добровольное пожертвование в избирательный фонд (фамилия, имя, отче�
ство) выдвигаемого кандидатом в Президенты Республики Беларусь».

Разъясним некоторые моменты. Пикети�
рование разрешено не везде и только с
8.00 до 22.00. В Минске в список запре�
щенных мест попали в том числе подзем�
ные пешеходные переходы, Октябрьская
площадь, площади Независимости, Побе�
ды, Якуба Коласа, Государственного фла�
га, территории менее 200 метров от зда�
ний резиденций Президента, Националь�
ного собрания, Совета Министров.

П
оставить подпись можно не только на
улицах. Ко многим избирателям при�
дут прямо на дом. А учитывая, что

инициативные группы довольно многочис�
ленные, они охватят тысячи квартир. В этом
случае нужно взять на заметку главное пра�
вило. Если в дверь постучался представитель
инициативной группы, первым делом необ�
ходимо убедиться, что перед вами действи�
тельно сборщик подписей. Следует прове�
рить удостоверение, выданное ему Центриз�
биркомом, и документ, удостоверяющий ли�
чность. Этот момент крайне важен. Во время
прошлой избирательной кампании мошенни�
ков не было. Однако были случаи, когда сбор�

щик представлялся членом од�
ной инициативной группы, а в
итоге собирал подписи абсо�
лютно за другого выдвигаемо�
го кандидата.

Что касается подписного
листа, то он должен быть обя�
зательно заполнен. Председа�
тель ЦИК Лидия Ермошина
призвала граждан ни в коем
случае не ставить подписи на
пустых листах. В нем на лицевой стороне без
сокращений должны быть указаны сведения
о потенциальном кандидате: фамилия, имя и
отчество, дата рождения, должность (заня�
тие), место работы и место жительства, пар�
тийность. Там же написаны фамилия, имя и
отчество сборщика подписей. Далее следует
таблица, куда вписывают информацию об из�
бирателе. Графы (1 — 5), где указываются его
фамилия, имя и отчество, дата рождения, ме�
сто жительства, серия и номер паспорта, мо�
гут заполнять как сами избиратели, так и
другие люди, в том числе члены инициатив�
ной группы. А вот дату подписи и сам авто�

граф (графы 6 и 7) гражданин должен поста�
вить собственноручно. Лидия Ермошина на�
помнила:

— Каждый избиратель имеет право под�
писаться в поддержку выдвижения несколь�
ких потенциальных кандидатов в Президен�
ты, но только один раз — в поддержку выдви�
жения одного и того же лица. Остальные под�
писи просто не будут учитываться.

К слову, членам инициативных
групп запрещено принуждать избира�
телей поставить подпись или обещать
за это вознаграждение. Предлагать
деньги, подарки и прочее — крайне
серьезное нарушение. Нельзя также
раздавать информационные материа�
лы с биографией выдвигаемых канди�
датов. Показать — пожалуйста. Но иск�
лючительно для ознакомления.

Не позднее 21 августа все подпис�
ные листы попадут в территориальные

избирательные комиссии. Таких у нас обра�
зовано 153: районные, городские, районные в
городах, областные, Минская городская тер�
риториальные комиссии. В рабочие дни они
будут работать до 19.00, по субботам — с
10.00 до 14.00. В это же время граждане, у ко�
торых будут вопросы, замечания, а возмож�
но, и жалобы по поводу работы инициатив�
ных групп, вправе обращаться туда, чтобы их
высказать. К слову, всю самую актуальную
информацию о ходе предвыборной кампа�
нии можно найти на сайте vybory2015.by.

Ирина СУДАС.
sydas@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

В
прочем, с годами приходят
и такие незаменимые в
жизни вещи, как опыт и

мудрость, чего так не хватает
многим современным полити�
кам. Ведь именно эти качества
очень важны для выстраивания
дружеских отношений между
странами. Пример Беларуси и
Азербайджана в этом плане дос�
тоин подражания. Немалая за�
слуга в том Артура Таир оглы Ра�
си–заде, а потому и орден Друж�
бы народов он заслужил справед�
ливо. Причем, как заметил Алек�
сандр Лукашенко, по обоюдному
согласию президентов двух
стран. Решение принято без вся�
ких политических подтекстов и
авансов.

●●   Пульс выборов

vybory2015.by —
любая информация 
в одном клике

Артур Таир 
оглы Раси–заде.

Лидия Ермошина.
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Теплые
каспийские
мотивы

Всё свободно, всё демократично

Минск. 23 июля. А.Лебедько
привлекает внимание к себе.
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Сегодня говорить о летнем затишье не
приходится, но все же с приближе�
нием августа организованная поли�
тическая жизнь затихает. (Что, ко�
нечно, не исключает сюрпризов, на
которые, как мы знаем, август за�
частую очень богат.) С чем
международная политика
уходит на условные канику�
лы до осени?

Главные события истекше�
го сезона — минский процесс,
подъем «Исламского государства», обостре�
ние греческого долгового кризиса и успеш�
ное завершение переговоров по иранской
ядерной программе. У каждого из этих яв�
лений своя предыстория и логика, однако в
совокупности они составляют вполне цело�
стную картину глобальной политики. Укра�
ина, Греция и Иран — три лица современ�
ной дипломатии.

Минский процесс — пример отчаянной
попытки прекратить масштабное кровопро�
литие в ситуации, когда в полной мере не�
понятны ни участники конфликта, ни их
конечные цели. Судьба договоренностей
вполне характерна: перепалки идут даже не
о том, кто их выполняет, а что означает вы�
полнение. При этом все, как мантру, повто�
ряют, что альтернативы минским соглаше�
ниям нет, и это правда. Прекращение боль�

шой войны — это уже достижение, а
установление прочного мира, похо�
же, просто невозможно. Понятно,
что положение хрупкое и опасное,

но оно иллюстрирует одну из сегод�
няшних истин: в мире, который пре�
бывает в переходном состоянии непо�

нятно куда, есть проблемы вовсе не
разрешимые. Максимум — их мо�
жно пытаться минимизировать.

На том фоне иранские пере�
говоры — противоположный по�

люс. Они тянулись так долго, потому что
главные участники — Тегеран и Вашингтон
— стремились прописать буквально каждый
шаг. Причем максимально конкретно, что�
бы не могло возникнуть двойного толкова�
ния. Причина простая: полное недоверие
друг к другу. Места ни для каких джентль�
менских соглашений нет, все должно быть
запротоколировано, механизмы контроля
заранее предусмотрены. Только в этом слу�
чае есть шанс на исполнение, и нынешняя
сделка позволяет на это надеяться. Понятно,
что политической воли добавила общая об�
становка. Рассыпающийся Ближний Восток
заставляет переступать прежние ограниче�
ния и искать новые формы политического
выживания.

Греция — еще один вариант. Достигну�
тый в результате «компромисс» оставил у

всех тяжелое послевкусие и ощущение того,
что ничего не решено, зато совершено наси�
лие. С одной стороны, давно понятно, что в
еврозоне надо наводить порядок, а для этого
— если консенсус не складывается сам со�
бой — нужна чья–то лидерская воля. Этот
кто–то очевиден — Германия, самая мощ�
ная страна Евросоюза. С другой стороны,
проявление этой воли сразу всех напугало, а
главное — возник вопрос: знает ли лидер,
что делать? Пока Берлин фактически при�
нудил Грецию и остальных партнеров про�
должать движение по пути, который был из�
бран пять лет назад: суровая санация недее�
способных и, в принципе, никаких побла�
жек. Уверенности в правильности такого
подхода все меньше, но Германия — держа�
ва последовательная, если она за что–то бе�
рется, то педантично доводит до конца. Как
бы то ни было, кризис еврозоны показал
третий тип переговорного подхода — дик�
тат наиболее сильного, который кто–то при�
нимает добровольно и с охотой, а кто–то со
страхом и сомнением.

Четвертое главное событие уходящего се�
зона — подъем «Исламского государства» —
отчасти нивелирует все вышеизложенное,
поскольку демонстрирует стихию, перед ко�
торой дипломатия и политика бессильны, в
какой бы форме они ни проявлялись. Ислам�
ское государство — системный слом модели,

схемы, по которой в ХХ веке был устроен
Ближний Восток. Воронка, которая засасыва�
ет людей, государства, общественно–полити�
ческие формации. Загадочная популярность
людоедской жестокости, которую практику�
ет ИГ, за пределами даже их культурно–ре�
лигиозного ареала (европейцы и россияне,
которые готовы влиться в ряды), заставляет
задуматься о чем–то более масштабном, чем
корни исламского экстремизма.

Мир переживает болезненные перемены
уже давно. Но сейчас распространяется не�
уверенность не только в будущем, но и в
том, что известные способы решения соци�
альных проблем вообще действенны. Рост
правого и левого популизма в Европе, поля�
ризация в США, разрушительная радикали�
зация Ближнего Востока, поиск новой иден�
тичности на бывшем советском пространст�
ве, даже нервозность Китая, первого учени�
ка в школе глобализации, порождают расту�
щий запрос на альтернативы. Никто не мо�
жет гарантировать, что они вообще работо�
способны, но сам по себе спрос, как и поло�
жено, порождает предложение.

Тревожным симптомом минувшего пе�
риода стали участившиеся разговоры о
большой войне. Страх, ушедший, казалось,
навсегда на рубеже 1990–х годов, вновь дает
о себе знать. При этом, как отмечают мно�
гие специалисты, никакого реального осно�
вания ни для гонки вооружений, ни для
серьезного столкновения интересов нет. Но
в современном мире грань между реально�
стью и иллюзией практически стерлась.

■

Как всегда, новости две: хорошая и не
очень. С какой начнем? С хорошей?
Тогда: в стране наблюдается поло�
жительная статистика роста насе�
ления. Ура! Но... Теперь та, что не
очень: естественная убыль по–пре�
жнему превалирует, каждый год
у нас минус 50 тысяч человек,
но она компенсируется за счет
благоприятного миграционного
сальдо. Однако мигранты — де�
ло такое: сегодня они здесь, а
завтра, глядишь, и домой махнули.

Хотя не все так драматично. Усилия,
прилагаемые в последние годы страной для
минимизации последствий сформировавше�
гося демографического негатива, дают свой
положительный результат и без миграцион�
ного допинга. Так, замедлились темпы убы�
ли населения, повышается рождаемость,
снижается смертность, ожидаемая средняя
продолжительность жизни подросла и соста�
вляет 73,2 года (хотя, конечно, до традици�
онно желаемых ста лет пока далековато, к
тому же остается проблемой уровень заболе�
ваемости в стране и продолжительность
жизни мужчин), растет положительное саль�
до миграции. Но даже довольно успешную
демографическую политику необходимо со�
вершенствовать. Нужен долгосрочный комп�
лексный подход к решению демографичес�
ких проблем — вот мнение заместителя ми�
нистра труда и социальной защиты Алексан�

дра Румака, высказанное на недавней пре�
зентации нового международного гума�
нитарного проекта «Поддержка реализа�
ции Национальной программы демогра�
фической безопасности Республики Бе�
ларусь», осуществляемого при финан�
совой и технической поддержке Рос�

сийской Федерации, Фонда ООН в об�
ласти народонаселения (ЮНФПА) и
Детского фонда ООН (ЮНИСЕФ).
Национальное исполняющее агентст�
во с нашей стороны — Министерство

труда и социальной защиты.
Рассчитан проект на 30 месяцев и про�

длится по декабрь 2017 года. Общая сумма
финансирования — более миллиона долла�
ров. 900 тысяч выделяет правительство
России, 180 тысяч — ЮНФПА и 60 тысяч
— ЮНИСЕФ. Основная задача сформули�
рована так: совершенствование системы
мониторинга и оценки эффективности де�
мографической политики и улучшение си�
стемы демографического образования в
стране. Главными составляющими частями
проекта станут масштабное академическое
социологическое исследование «Формиро�
вание семьи, стабильность семейных отно�
шений и рождаемость в меняющихся соци�
ально–экономических условиях жизни бе�
лорусов» и специальные образовательные
программы по демографии для профиль�
ных специалистов и студентов вузов. Базу
данных, полученную по результатам со�

цисследования, сможет использовать в ра�
боте наш НИИ труда.

Конечно же, демографическая тематика
в Беларуси не новинка: с 2002 года работает
Закон «О демографической безопасности Ре�
спублики Беларусь» — кстати, первый на по�
стсоветском пространстве; реализуется На�
циональная программа демографической бе�
зопасности на 2011 — 2015 годы (аналогич�
ные программы приняты и на региональном
уровне), разработан проект ее продолжения
на 2016 — 2020 годы. Работа ведется давно,
постоянно и результативно, в том числе и че�
рез плодотворное сотрудничество с Фондом
ООН в области народонаселения. Но интен�
сификация, модернизация и углубление мо�
гут только приветствоваться, тем более когда
партнерами выступают российские коллеги,
с которыми искать общий язык не надо. «Де�
мографические процессы лежат в основе
многих долгосрочных тенденций, определя�
ющих социально–экономическое развитие
страны, — говорит Елена Касько, замести�
тель представителя ЮНФПА в Беларуси. —
Для Беларуси, как и других стран Европы,
актуальны низкая рождаемость, старение и
сокращение населения. Новый проект позво�
лит более тщательно проанализировать ситу�
ацию, чтобы затем правильно спланировать
демографические действия».

Какая же картина складывается сегодня
у нас в сфере народонаселения?

Итак, на 1 января 2015 года в стране про�

живало 9 миллионов 481 тысяча человек.
Как уже упоминалось, темпы снижения чис�
ленности населения сократились. Тем не ме�
нее мы по–прежнему имеем дело с депопу�
ляцией, число умерших превысило число ро�
дившихся на 6,2 процента, и если не сломать
эту негативную тенденцию, к 2020 году ко�
личество трудоспособного населения сокра�
тится на 500 тысяч человек. Тем более что в
активный детородный период вступает по�
коление лихих девяностых с их низкой рож�
даемостью, а в пенсионном возрасте сейчас
находятся люди, появившиеся на свет в пер�
вые послевоенные годы с их беби–бумом.

Пока рождаемость у нас остается невы�
сокой — нет даже простого воспроизводст�
ва населения, хотя и здесь наблюдается об�
надеживающая тенденция. Если брать сред�
ние цифры, то в 2013 году на одну женщи�
ну приходилось 1,7 рожденного ребенка, а в
2005–м было 1,3. Но для устойчивой демо�
графической ситуации, говорят специали�
сты, этот показатель должен превышать 2,
поскольку число самих возможных мам со�
кращается, и существенно. Радует, что в по�
следние годы около половины рожденных
младенцев — вторые и третьи дети в семье.
И все же до сих пор наиболее распростране�
ны семьи с одним ребенком. Так что моло�
дым родителям есть над чем работать.

Ну и о старении нации. Если коротко:
нация стареет. На одного пенсионера при�
ходится 2,2 представителя трудоспособного
возраста, к 2025 году это соотношение мо�
жет сократиться до 1:1. Поэтому «Найдем
решение вместе», предлагает ЮНФПА.
Предложение, конечно, принято.

ulitenok@sb.by ■

Галина 
УЛИТЕНОК.

Ездить приходится много. Госу�
дарственная железная дорога
в последнее время радует. А го�
сударственные автоперевозчи�
ки меняться не торопятся. При�
была. Вышла. Спасибо — и луч�
ше нам больше не встречать�
ся. С автобусом. С порезан�
ным сиденьем. С водителем...

В 2014 году пассажиров на
Брестчине перевезли меньше,
чем в 2013–м. В нынешнем —
меньше, чем в прошлом. Почему? Мы пере�
сели в личные авто? Перестали ездить в де�
ревни и на дачи?

Вот официальные причины падения пас�
сажиропотока на Брестчине: снижение
спроса на регулярные рейсы в Украину, от�
сутствие возможности выполнять туристи�
ческие рейсы на Черное море...

Важные факторы, раз влияют на финан�
совое положение автопарков, коль доходы и
бюджетные субсидии не покрывают затраты,
связанные с перевозками пассажиров. Убыт�
ки порождают нехватку оборотных средств,
отсюда — проблемы с приобретением топ�
лива, запчастей, выплатой зарплаты...

Но только ли в этом «нерв» ситуации?

Достоинства автопарков — в социальной
направленности. Они обеспечивают пере�
возки в отдаленные деревни, возят льготни�
ков. Какие тут доходы? Потому картина
жизни районных транспортников давно не
вызывает зависти у работников других от�

раслей. Но всегда кажется мне недостой�
ной нас, пассажиров, и наших в абсолют�
ном большинстве хороших дорог.

«Радимич» — автобус, в котором опа�
сно ездить зимой. Взять бы всех констру�
кторов вместе с директором Брестского

автопарка — и в Столин. Буду помнить 6 ча�
сов дороги, которые в 30–градусный мороз
показались мне адом. Почему в дальний рейс
не отправить более комфортный автобус?

И летом в Столин из Бреста доехать не
так–то просто. Чтобы быть утром в райцен�
тре, к примеру, командированному на рабо�
чей неделе нужно отправиться из Бреста на�
кануне вечером, переночевать в Пинске, а
потом на такси доехать до Столина.

«Бомбилы», да и легальные перевозчики,
в отличие от автопарков, держат ситуацию
под контролем. Знают, где сегодня заработа�
ют, а где нет. За так называемые социально
значимые перевозки не берутся, но втридо�
рога на популярных маршрутах не дерут.

Автопарки конкурентов не любят. Но
крутиться не хотят. Вот пример. Частник,
владелец популярного маршрута Брест —
Спорово, учитывая возросший летом
спрос, подготовил все необходимые доку�
менты на увеличение периодичности кур�
сирования в выходные, согласовал доку�
менты, развесил рекламу на остановках. А
потом — раз, и запрет! Березовский авто�
парк сначала дал добро. А потом сменился
директор и наложил вето, сочтя, что пред�
приниматель заберет всех пассажиров. По�
чему в таком случае у автопарка оператив�
но не появился рейс Береза — Кобрин? Бе�
реза — Брест через Малеч... Или Брест —
Спорово. Как альтернатива.

Те, кто пользуется междугородным об�
щественным транспортом, вспоминают
рейс Брест — Ляховичи. Удобный был. Все�
гда заполненный. Но отменили. Убыточный,
оказывается. Если водитель брал деньги и не
выдавал билеты, может, водителя проще бы�
ло сменить, а не маршрут закрыть?

Еще вспоминается, как Ивацевичский
автопарк пытался ввести квоту... на легаль�
ных таксистов. Квота в 6 машин рассчитана
была, оказывается, исходя... из потребно�
стей жителей района. Решили, что большее

количество такси создаст автопарку пробле�
мы. А люди? Доберутся как–нибудь...

Разве так нужно бороться с конкурента�
ми? Или без искусственных препон конку�
рировать сложно?

Кто знает, почему все еще непросто ку�
пить билет на автобус через интернет? К
слову, я даже зарегистрироваться на сайте
продаж Брестоблавтотранса не смогла. Или
купить билет с промежуточной станции за�
ранее? Почему на некоторых автостанциях
до последнего не знают, есть в проходящих
автобусах места или нет?

В командировки по Брестчине прихо�
дится ездить часто, порой срываться с места
срочно, потому в моем компьютере — не
расписание автобусов, а телефоны владель�
цев маршруток. Звонишь, заказываешь мес�
то — и поездка гарантирована. С комфор�
том. С билетом для отчета. С хорошим уров�
нем безопасности и надежности.

Перевозки пассажиров — это и форма, и
содержание. Способность успевать за из�
менчивым спросом. Это — желание не толь�
ко получить прибыль, но и угодить клиенту.
Логистика, умение анализировать, обобщать
и много чего еще, о чем без экономического
образования мне написать просто не по си�
лам. И, согласитесь, как заплатившая за би�
лет я имею право (не вдаваясь в коммерчес�
кие тайны государственных перевозчиков)
мечтать о комфорте.

valentinak3@mail.ru ■

В МИРЕ

ВО МНЕ

Федор ЛУКЬЯНОВ, 
политолог.

В СТРАНЕ

Валентина 
КОЗЛОВИЧ.
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Маршруты с грустным сервисом



Витебщина готова убрать хлеб 
без потерь

Витебщина к жатве готова. Такое мнение высказал
вчера Председатель Комитета госконтроля Леонид Ан�
фимов во время поездки по региону. На утро четверга
зерновые убирали в трех районах: Оршанском, Толо�
чинском и Чашникском. Еще 10 районов приступили к
уборке озимого рапса. Чтобы оценить готовность облас�
ти к жатве в целом, перед тем как отправиться на поля
Бешенковичского района, Председатель КГК принял
участие в заседании облисполкома.

Первый адрес в Бешенковичском районе — сельхоз�
предприятие «Вядерево». Здесь Леониду Анфимову
рассказали о перспективах уборки рапса. Виды на уро�
жай, по словам руководителя хозяйства Василя Березко,
— более 21 центнера с гектара. Спрос на рапс имеется.
Цена при его приемке тоже радует. Так что у переработ�
чиков будет рапс, а у крестьян — деньги.

Затем Леонид Анфимов переехал в урочище Боров�
цы, где озимую тритикале убирало сельхозпредприятие
«Новатор–Агро». Его директор Дмитрий Петрашко го�
ворит, что урожайность зерновых ожидается на уровне
40 центнеров с гектара. Леонид Анфимов вместе с ком�
байнером проехал круг по полю на «Полесье КЗС–12», а
затем поделился впечатлениями:

— Хорошая мощная техника, вполне конкурентоспо�
собная на фоне импортных аналогов. К слову, во время
заседания облисполкома выяснилось, что одной из про�
блем на старте жатвы является ее подготовка. Из 1.800
комбайнов в области к работе приступили 1.300. В Ви�
тебском облсельхозпроде обещают, что остальные вый�
дут на поля в течение 5 дней. Вторая серьезная пробле�
ма — топливо. В хозяйствах, которые мы посетили, го�
рючее есть, но они работают с колес. Есть сельхозпред�
приятия, где обстановка еще более острая. Однако я уве�
рен, что с подписанием распоряжения Президента о вы�
делении товарного кредита топливом на время убороч�
ной будут обеспечены все хозяйства в целом по стране.

Кроме того, Леонид Анфимов отметил хорошую
инициативу витебчан — не только за каждым сельхоз�
предприятием, но и за каждым полем закрепить ответ�
ственного работника райисполкома. К сожалению, уро�
жайность в нынешнем году несколько ниже, чем в
2014–м. Компенсировать недобор необходимо более ка�
чественной организацией уборочной кампании.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Читайте Огиньского, это возвышает
Уже через 2 месяца мы сможем прочесть мемуары

знаменитого композитора и нашего соотечественника
Михала Клеофаса Огиньского в оригинале — на фран�
цузском и в переводе на белорусский язык. Воспомина�
ния автора полонеза «Прощание с родиной» издадут и

представят публике в музее–усадьбе Огиньских в Зале�
сье 25 сентября.

Тогда же планируют открыть и новую экспозицию
усадьбы. Отреставрированные еще в прошлом году по�

мещения все это время пустовали без предметов —
современников композитора. Но Зинаида Кучер, за�
ведующая Госмузеем истории театральной и музы�
кальной культуры, научный руководитель работ по
созданию экспозиции в залесской усадьбе, пообеща�
ла, что облик резиденции магната скоро преобра�
зится:

— Личными вещами Огиньского мы не распола�
гаем — в Беларуси их нет. Поэтому наполним ин�
терьеры антиквариатом начала XIX века — мебелью,
музыкальными инструментами, посудой, картина�
ми.

Будут представлены электронные копии доку�
ментов рода Огиньских, еще в 2008 году передан�
ных музею театральной и музыкальной культуры из
Российского госархива древних актов. С помощью
голографии (восстановление лазером изображений
трехмерных объектов) воссоздадут и покажут посе�
тителям сюжет об отъезде композитора во Флорен�
цию, где он провел последние годы жизни.
Все это мы увидим впервые вместе с потомками

Огиньского по линии его дочери — Иво и Анджеем За�
лускими, которые обещали приехать в Залесье.

Виктор АНДРЕЕВ.
cultura@sb.by

Знакомьтесь: 
Рекс, бронтозавр и другие

Более 35 динозавров недавно прибыли в Минский
зоопарк из Китая прямо к открытию первого в стране
парка динозавров под открытым небом, которое запла�
нировано на 31 июля. Мне посчастливилось стать од�
ним из первых гостей нового объекта. Поделюсь ин�
формацией.

На входе — скульптурная композиция с доистори�
ческими животными, которая уже давно привлекает
внимание посетителей зоопарка. А за ней границы ре�

альности стираются, ведь здесь в любой момент можно
встретиться с брахиозавром, стегозавром, птеранодо�
ном и другими рептилиями, населявшими нашу плане�
ту миллионы лет назад. Самый большой в парке — ди�
плодок длиной около 9 метров. Добавить реалистично�
сти экспонатам поможет спрятанная внутри электро�
ника. При приближении посетителей на 10 — 15 мет�
ров динозавры будут начинать двигаться и кричать, го�
ворит главный специалист парка динозавров Светлана
Шлапакова:

— Сооружаем и несколько смотровых площадок, от�
куда можно будет созерцать весь парк. 

К сожалению, формат парка под открытым небом
накладывает определенные ограничения. В холодное
время года электроника может быстро выйти из строя,
поэтому динозавры будут стоять неподвижно. Однако
организаторы рассчитывают, что и зимой здесь можно
будет устраивать различные интересные праздники.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

Дурную траву с поля вон!
Суд Московского района Минска приговорил лиде�

ра одной околофутбольной группировки к 10 годам ко�
лонии. Еще трех участников — к 9 и одного к 3 годам.
Вердикт может быть обжалован... Казалось бы, почему
такой большой срок? Однако все становится ясно, когда
узнаешь детали. Для начала: эти люди признаны винов�
ными не только в хулиганстве, но и в причинении тяж�
ких телесных повреждений. Подробности рассказали в
управлении по Минску ГУБОПиК МВД.

В конце августа прошлого года, около 11 часов вече�
ра пятеро подогретых градусом парней во главе с Арте�
мом К. затеяли алковечеринку возле дома на улице
Щорса. Все они — члены неформального околофут�
больного движения «Нововилка», которое входит в фан�
течение минского футбольного клуба «Динамо» и при�
держивается отвратительных принципов неонацизма.
Они же состоят в группировке «Хулиганс», известной
особой агрессией и неприязнью к группам болельщи�
ков–антифашистов. Как раз двое из них (как решила
компания) в этот момент были в подземном переходе
станции метро «Грушевка». Об этом подвыпившей ком�
пании сообщил приятель, и шайка ринулась в переход.
Там они сходу набросились на молодых людей, которые
просто стояли и разговаривали. На записи с камер ви�
деонаблюдения видно, с какой жестокостью «новови�
лы» избивают потерпевших. Обоих били телескопичес�
кой дубинкой, битой, руками и ногами — без разбору
избивали по чем придется. Эксперты потом констатиро�
вали повреждения, которые относятся к категории тяж�

ких телесных.
После фашиствующие мерзавцы вышли к

улице Шатько, где накинулись сначала на одного
рабочего местной стройки, сломав ему кисть, за�
тем метнули камень в грудь второму и избили его
автомобильной антенной (в итоге — рваная рана
уха). 

Приговор жесткий, но справедливый. И —
вопрос: вот киваем мы на немецких неофашис�
тов, на «бандеровцев», а в это время в многостра�
дальном Минске (и не только!) появились свои
нацисты, чтущие Гитлера и готовые проломить
любому череп. Разве не чудовищно знать об этом
в год  70–летия Победы?..

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Ради денег готовы на всё
Группа «черных риелторов» почти месяц держала в

деревянной клетке 65–летнюю петербурженку, чтобы та
отказалась от своей квартиры. За похищение человека
следственные органы СКР по Санкт–Петербургу возбу�
дили уголовное дело.

В материалах дела сказано, что в этой криминаль�
ной истории участвовали четверо фигурантов, однако

пока установить и задержать
удалось лишь одного — Алексея
Дектерева. Заковав в наручники,
преступники похитили пенсио�
нерку из ее же квартиры 27 ию�
ня. Отвезли в частный дом в по�
селке Парголово и затолкали в
деревянную клетку. Выпустить
обещали, только если жертва
оформит на бандитов жилпло�
щадь.

Почти месяц провела слабая
и пожилая женщина в зверском
заточении. Выпустили ее 20 ию�
ля, когда все же согласилась вы�
полнить их требование. Тогда ба�
бушку отвезли в отдел опеки и
попечительства Приморского
района, где она должна была вы�
писать из квартиры несовершен�
нолетнего внука. Однако на тот
момент оперативники уже знали
о случившемся и разыскивали
пенсионерку. Когда Дектерев по�
явился с ней в отделе опеки, его
задержали.

Егор НОСОВ.
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Смертельная 
«комиссия» в 5%

— Я знаю, что ваши ребята
вначале гибли в Донецке...

— Один погиб. Это было 2 ок�
тября 2014–го, в период интен�
сивных обстрелов в Донецке. И
один снаряд вдруг попал в наш
офис, а наш сотрудник в этот мо�
мент как раз из него выходил. И
погиб. Мы такая организация —
всегда работаем в зоне конфлик�
тов. Поэтому риски есть и будут.
Тем не менее, когда что–то подоб�
ное происходит, я остро чувст�
вую, насколько же это недопусти�
мо!

Мы не армейское подразделе�
ние, и совершенно ненормально
просчитывать возможный уро�
вень потерь. Чтобы, например,
5% миссии погибли. Так быть не
должно!

— А как там сейчас после
июньских боев?

— Там очень тяжело. Основ�
ная проблема — вода. Питьевой
воды у жителей там нет. А сами
видите — за окном лето, жара.
Сразу после боев 3 июня мы смог�
ли завезти туда 4.000 канистр с
водой — и в Марьинку, и в Крас�
ногоровку. Там были созданы та�
кие «станции воды», и в перерыве
между обстрелами люди могут
туда заходить и брать воду. Через
пару недель после боев мы смог�
ли предоставить огромные баки
вместимостью до 5.000 литров,
чтобы местные власти поставили
эти баки с водой в нескольких ме�
стах поближе к людям. Там не
просто поселки, это серьезные го�
рода. В той же Красногоровке, по
разным оценкам, от 8 до 10 тысяч
людей. Это очень много! И отсут�
ствие воды там огромная пробле�
ма. А когда завозишь воду, на пер�
вый план выходит
еда. МККК завез
туда 2.500 продук�
товых наборов.

— А что вхо!
дит в ваш продук!
товый набор?

— Это коробка
весом в 20 кг, ко�
торая, как мы счи�
таем, должна про�
кормить человека
в течение месяца.
Там есть все ос�
новные продукты:
макароны, мука, соль, крупы, чай,
консервы. Все, что нужно. Конеч�
но, там нет овощей, фруктов, све�
жих продуктов, но и это уже хо�
рошо.

— Это большие объемы. Отку!
да берете столько продуктов?

— Закупаем в Киеве. Это все�
гда наш принцип работы, мы все

покупаем на месте. В Киеве есть
большой склад, большой отдел ло�
гистики, они комплектуют эти ко�
робки, и они едут сюда.

«Я жив, здоров,
вернусь 
когда–нибудь!»

— Что жители Мари!
уполя должны знать о ва!
шем офисе?

— Наша первая и
главная программа —
помощь жителям бу�
ферных зон: Лебедин�
ского, Красногоровки,
Марьинки, Павлополя,
Чермалыка, Гранитного,
Староигнатовки. Пока
были жители в Широки�
но, мы и им помогали.
Для жителей Мариупо�
ля могут быть интерес�

ны наши программы по защите
людей. Например, пропавших
без вести. Во всех конфликтах
мира исчезают люди. Пошел че�
ловек в магазин и пропал. И это
тоже часть Женевской конвен�
ции — родственники имеют
право знать о своих пропавших.
Даже если человек задержан
официальными органами по ка�
ким–либо причинам. Мы не
просим о его освобождении, мы

просим восстановить связь с
родственниками.

Есть специальные бланки
МККК, где человек может набро�
сать несколько слов жене, напри�
мер: «Я жив, здоров, вернусь ког�
да–нибудь!» Жена может и успо�
коиться! Это кажется, что записка
— это очень мало. Но когда чело�
век пропадает, переживания род�
ственников невыносимы. Если у
кого пропал родственник, он мо�
жет прийти к нам, и мы будем
стараться спрашивать у разных
инстанций и органов по обе сто�
роны линии конфликта.

— Вы так четко очертили го!
рячие точки на линии противо!
стояния — Староигнатовка, Гра!
нитное, Чермалык, Марьинка... А
что там сейчас происходит?

— Сейчас самые тяжелые —
Марьинка и Красногоровка. Уже
давно плохо в Гранитном.

— В постоянно обстреливае!
мом Гранитном еще есть люди?

— Есть — и много еще! Знае�
те, люди не хотят уходить из
своих домов, и их нужно понять.
Ну куда им идти? Там в Гранит�
ном еще сотни и сотни людей
остались. Они живут под посто�
янной угрозой обстрела, и так
бывает по обе стороны конфли�
кта. Это большой страх, и это
недопустимо.

— Но ведь из Широкино люди
все–таки в конце концов уехали.

— Уехали после такого боль�
шого количества обстрелов. Но
большинство людей из Широкино
уехало еще в феврале. Там жили
более тысячи жителей, а остались
жить под обстрелами около соро�
ка. Эти люди цеплялись за свои
дома, в которых они прожили всю
свою жизнь. Они боялись, что ес�
ли уйдут, то уже не вернутся. По�
тому что дома просто не станет.

И, по–моему, они просто своим
телом защищали свой дом. Они в
итоге уехали, но многие из этих
упорных погибли в своих домах.
Я, честно, не знаю цифры, но ра�
неных мы вывозили, и погибшие
мирные жители там тоже были.

— Что еще вы делаете в зоне
войны?

— В Мариуполе у нас сейчас
прошел двухдневный семинар с
украинскими военными по меж�
дународному гуманитарному
праву, по сути Женевских кон�
венций. 

Некоторые люди считают, что
если война, то пришло время для
полного безобразия. Но это не
так! Международное гуманитар�
ное право было придумано для

войны, и когда она заканчивается,
оно прекращает действовать. Поэ�
тому нужно его исполнять сейчас.
Документировать их нарушения
— тоже наша задача. И по каждо�
му случаю мы пытаемся найти
конкретного командира и ему
стараемся объяснить, в чем была
проблема. Например, стреляли по
больнице. Терпеливо объясняем,
почему это нельзя делать и к ка�
ким последствиям это может при�
вести. 

«Я всегда буду
носить кольцо
«Спаси и сохрани»

— Можно пару личных воп!
росов? Как приходят на работу в
МККК?

— По–разному. У меня это се�
мейное. Мой дядя тоже работал в
МККК в 80–е годы прошлого века.
Был в Ливане, Йемене, Ираке.
МККК базируется в Женеве, и лю�
ди в Швейцарии очень уважают
эту структуру. Мы — маленькая
страна и не играем большой роли
в мире, но международный Крас�
ный Крест — это наш вклад в этот
мир. И много молодых людей в
университетах мечтают прийти
работать в МККК — через серьез�
ный конкурс. Нужно пройти тес�
тирование, собеседование, обяза�
тельно знать несколько языков.

— У вас на пальце кольцо с
надписью: «Спаси и сохрани».
Откуда оно?

— Здесь в Мариуполе увидела
и купила. Я не православная, ко�
нечно. Но я — тоже человек, и,
когда идет обстрел, мне страшно.
Я, наверное, всегда буду носить
это кольцо. Ну а соседнее кольцо,
раз мы уже о них заговорили, —
оно обручальное. Я после нашего
с вами разговора уеду собирать
вещи. У меня будет отпуск, я по�
лечу домой и там выйду замуж.
Мой будущий муж — тоже работ�
ник МККК, и он сейчас в миссии
в Конго. Потом в Южном Судане
мы соединимся и будем работать
вместе. Такая вот у нас жизнь.

Дмитрий КИРИЛЛОВ. 
www.gazeta.ru

Ситуация в Украине начинает — пусть слабо, микро!
скопическими долями и очень осторожными шагами,
— но меняться. В первую очередь на дипломатическом
поле, где усилиями контактной группы в Минске при!
нимаются компромиссные решения. А как обстоят де!
ла там, непосредственно на территории, которую име!
нуют зоной АТО? Глава Красного Креста в Мариуполе
рассказала журналистам о том, как удается прояв!
лять милосердие во время войны.
...Зона АТО — это не только пушки, танки и вооружен!
ные бойцы. Это и тысячи легковых машин, снующих
по трассам и объезжающих торчащие из асфальта
хвосты неразорвавшихся мин. Это автобусы, доезжаю!
щие только до блокпостов, и пешие люди, уговариваю!
щие «Христа ради или за 100 гривен» взять их в проез!
жающие блокпосты частные машины. Есть и длинные
конвои с красным крестом на бортах — к ним отноше!

ние толерантное по обе стороны линии фронта.
На современной гибридной войне есть место много!
людному гибридному миру. Важной и неотъемлемой
частью которого являются миссии Международного
комитета Красного Креста. Чтобы понять масштабы
их работы, можно привести несколько цифр. Только
за пять месяцев с января по май МККК раздал 15.000
тонн продовольствия для 215 тысяч человек, 220 ты!
сяч получили предметы гигиены, одеяла, брезент и по!
лиэтиленовую пленку и 23 тысячи получили легкие
строительные материалы для ремонта поврежденных
домов. МККК раздает в таких случаях цемент, кирпич,
доски и кровельные материалы от шифера до пласти!
ка. Еще Красный Крест нашел и зарегистрировал 110
человек в СИЗО Запорожья, Одессы, Полтавы, Старо!
бельска, Мариуполя, Харькова и Киева, которые «со!
держались под стражей в связи с конфликтом», и свя!

зали их с семьями. Нашлись 53 пропавших без вести
на той стороне. Также участвует Красный Крест и в
обменах пленными.
Даже мешки для мертвых, защитную одежду и аксес!
суары для патологоанатомов в морги по обе стороны
линии противостояния тоже поставляет Красный
Крест.
Корреспондент «Газеты.ru» поговорил с Ташей Рум!
лей, главой офиса МККК в Мариуполе. Она отвечает
за южный украинский фронт от Гранитного до Павло!
поля. Румлей — гражданка Швейцарии, которая рабо!
тает в Украине. Ее кабинет — это довольно аскетич!
ный офис с мешками с песком на окнах и табличкой
«Осторожно, мины!» на стене. Эти таблички миссия
тоже распространяет среди военных по обе стороны
линии противостояния — чтобы не ленились отмечать
минные поля.

К СВЕДЕНИЮ
Жители Донецка устроили пикет возле отеля, в котором проживают
представители миссии ОБСЕ в Донбассе. Вчера утром несколько десят"
ков человек собрались перед входом в гостиницу «Парк Инн» с фотогра"
фиями, на которых изображены разрушенные дома Донецка, Иловайс"
ка, Дебальцево и других городов, сильно пострадавших от обстрелов.
Кроме того, участники митинга принесли к гостинице, где проживают
международные наблюдатели, осколки снарядов и разложили их у входа.
Также недовольные жители Донецка баллончиками с краской разрисо"
вали машины миссии «Красного креста» и миссии ОБСЕ в цвета украинс"
кого флага. По их словам, это символизирует то, что наблюдатели орга"
низации не замечают нарушений со стороны украинской армии. 

Есть ли жизнь
посреди АТО

Очередь за хлебом в Донецке.
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О
дни люди восхищаются
Трампом, другие презри�
тельно морщатся, но никто
не остается равнодушным.
Эксцентричный миллиар�
дер на данный момент яв�
ляется главным ньюсмейке�

ром избирательной кампании в
США. Объявивший о своем намере�
нии баллотироваться на пост прези�
дента в выборах 2016 года Трамп не
скупится на громкие заявления. Едва
ли не каждый день из–за океана при�
ходят сообщения о его критике, за�
частую резкой и за гранью дозволен�
ного, в адрес конкурентов. Причем
своим, республиканцам, от острого
на язык бизнесмена, вознамеривше�
гося стать политиком, достается да�
же больше, чем соперникам–демо�
кратам. Чего стоят хотя бы его не�
давние выпады в адрес небезызвест�
ного сенатора Джона Маккейна!
Трамп усомнился в военных подви�
гах Маккейна на том основании, что
тот попал в плен во Вьетнаме. Он
считает, что военнопленный не мо�
жет быть по определению героем.
Скандал получился очень громкий,
на всю страну. Однако извиняться
миллиардер отказался. Мало того,
он продолжает обвинять Маккейна
во всех смертных грехах. Выступая
во вторник на предвыборном митин�
ге в Южной Каролине, Трамп обви�
нил седовласого «ястреба» в черес�
чур мягкой позиции в вопросе неле�
гальной миграции.

Постоянные нападки Трампа на
товарищей по партии явно при�
шлись не по душе большей части ру�
ководства Республиканской партии.
Однако главной цели — привлече�
ния внимания к своей персоне —
Трамп, похоже, добился. Ему сейчас
удалось отодвинуть в тень даже ос�
новного фаворита Республиканской
партии — бывшего губернатора
Флориды Джеба Буша. Останавли�
ваться на достигнутом Трамп, похо�
же, не собирается. Во вторник, к
примеру, он отличился в прямом те�
леэфире. За несколько часов до вы�
ступления сенатор Линдсей Грэм на
митинге назвал его ослом. Миллиар�
дер в долгу не остался. Он не только
обозвал сенатора идиотом, но и на�
звал номер его сотового телефона.

Несмотря на то что его рейтинги
сейчас достаточно высоки, Трампа,
по крайней мере, пока почти никто
не считает серьезным претендентом
на выдвижение от республиканцев
на пост президента. С другой сторо�
ны, армия его сторонников, среди
которых в основном недовольные за�
сильем политиков из Вашингтона,
стремительно растет. Если в конце
мая, согласно опросу, проведенному
Bloomberg Politics и Des Moines
Register в Айове, за эксцентричного
кандидата были готовы голосовать
лишь 4% республиканцев из Айовы,
то сейчас численность его сторонни�
ков в этом штате выросла до 47%! А
по результатам общенационального
опроса, проведенного Fox News на
прошлой неделе, Трамп занимает
первое место среди кандидатов–рес�
публиканцев с 18%. Полтора месяца
он имел всего лишь 4% и находился
на десятом месте.

На фоне громких скандалов, свя�
занных с яркой фигурой Трампа,
предвыборная борьба в стане демо�
кратов проходит буднично, спокой�
но и даже «скучно». В правящей
партии тоже есть очевидный фаво�
рит — бывшая первая леди и быв�
ший госсекретарь Хиллари Клинтон.
Однако в отличие от республикан�
цев ее лидерству, по крайней мере
пока, никто не угрожает. Главные ее
соперники — бывший губернатор
Мэриленда Мартин О’Малли и сена�
тор от Вермонта Берни Сандерс — в
опросах общественного мнения да�
леко позади. В отличие от Трампа
миссис Клинтон предпочитает вести
избирательную кампанию по старин�
ке и критикует в основном против�
ников–республиканцев.

За три месяца она уже успела по�
тратить на избирательную кампанию
свыше 18 млн. долларов. По данным
на 15 июля, экс–госсекретарь взяла
на работу в свой штаб почти 350 че�
ловек. Агентство AP также сообща�
ет, что на данный момент она собра�
ла на избирательную кампанию 46
млн. долларов и сильно опережает
по этому показателю всех конкурен�
тов как из своей, так и из Республи�
канской партии.

Сергей ЛАВИНОВ.
www.newizv.ru

Слоны и ослы

Администрация Президента Республики Беларусь выражает глубокое соболезнование родным и близким 
Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и глубоко скорбит в связи с его смертью.

Совет Республики Национального собрания Республики Беларусь глубоко скорбит в связи со смертью бывше+
го министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает соболезнование его
родным и близким.

Депутаты Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь глубоко скорбят в связи со
смертью бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражают ис+
креннее соболезнование его родным и близким.

Национальный банк Республики Беларусь глубоко скорбит в связи с безвременной кончиной бывшего мини+
стра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает искреннее соболезнование
родным и близким.

Министерство финансов и финансовые органы Республики Беларусь глубоко скорбят по случаю смерти пос+
ле тяжелой и продолжительной болезни Андрея Михайловича ХАРКОВЦА, занимавшего должность министра
финансов Республики Беларусь с 2008 по 2014 год.

А.М.ХАРКОВЕЦ внес весомый вклад в совершенствование финансовой системы Республики Беларусь, был ак+
тивным государственным деятелем, беззаветно служившим своей стране.

Выражаем соболезнование родным и близким А.М.ХАРКОВЦА в связи с постигшим их горем.
Комитет государственного контроля Республики Беларусь глубоко скорбит по поводу безвременной кончины

бывшего министра финансов Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает соболезнование его родным и близ+
ким.

Министерство информации Республики Беларусь скорбит в связи со смертью бывшего министра финансов 
Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает глубокое соболезнование его родным и близким.

Коллектив Министерства по налогам и сборам Республики Беларусь выражает глубокие соболезнования род+
ным и близким бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА в связи с
его смертью.

Руководство и коллектив Министерства иностранных дел глубоко скорбят в связи с кончиной бывшего мини+
стра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражают глубокие соболезнования его
семье и близким.

Министерство экономики глубоко скорбит о кончине Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает соболез+
нования его родным и близким.

Коллектив Министерства энергетики Республики Беларусь глубоко скорбит в связи со смертью Андрея 
Михайловича ХАРКОВЦА и выражает соболезнование его родным и близким.

Руководство и коллектив Государственного таможенного комитета Республики Беларусь глубоко скорбят по
случаю большого горя — безвременной смерти Андрея Михайловича ХАРКОВЦА. Выражаем искренние соболез+
нования родным и близким в связи с невосполнимой утратой.

Коллектив Министерства природных ресурсов и охраны окружающей среды Республики Беларусь скорбит по
поводу смерти бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает
глубокое соболезнование его родным и близким.

Министерство здравоохранения Республики Беларусь выражает глубокое соболезнование родным и близким
в связи с кончиной Андрея Михайловича ХАРКОВЦА.

Национальный статистический комитет Республики Беларусь скорбит в связи со смертью бывшего министра
финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает глубокие соболезнования его род+
ным и близким.

Наблюдательный совет, Правление и коллектив ОАО «АСБ Беларусбанк» глубоко скорбят и выражают ис+
креннее соболезнование родным и близким бывшего председателя Наблюдательного совета ОАО «АСБ Беларус+
банк» Андрея Михайловича ХАРКОВЦА в связи с его безвременной кончиной.

Национальная академия наук Беларуси глубоко скорбит в связи с тяжелой утратой — смертью бывшего ми+
нистра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает соболезнование родным и
близким.

Коллектив Белорусской торгово–промышленной палаты глубоко скорбит в связи со смертью Андрея Михай+
ловича ХАРКОВЦА и выражает искренние соболезнования его родным и близким.

Республиканская ассоциация предприятий промышленности «БелАПП» скорбит в связи с безвременной кон+
чиной бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает искрен+
нее и глубокое соболезнование его родным и близким.

Коллектив Государственного комитета судебных экспертиз Республики Беларусь выражает глубокое соболез+
нование родным и близким бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА
в связи с его смертью.

Работники главного финансового управления Могилевского облисполкома глубоко скорбят по поводу смерти
Андрея Михайловича ХАРКОВЦА, бывшего министра финансов Республики Беларусь, и выражают искренние
соболезнования родным и близким покойного.

Гомельские областной исполнительный комитет и областной Совет депутатов скорбят в связи со смертью 
Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражают глубокие соболезнования его родным и близким.

Коллектив главного финансового управления Гомельского областного исполнительного комитета и финансо+
вых отделов районных и городского исполнительных комитетов области глубоко скорбят по поводу смерти быв+
шего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражают искреннее собо+
лезнование его родным и близким в связи с невосполнимой утратой.

Правление ЗАО Банк ВТБ (Беларусь) выражает глубокое соболезнование близким и родным в связи с безвре+
менной смертью бывшего министра финансов Андрея Михайловича ХАРКОВЦА.

Коллектив Белорусского республиканского унитарного предприятия экспортно–импортного страхования «Бел+
эксимгарант» скорбит по случаю безвременного ухода из жизни бывшего министра финансов Республики Бела+
русь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражает глубокое соболезнование семье покойного, родным и близким.

Правление и коллектив ОАО «Банк БелВЭБ» выражают глубокое соболезнование родным и близким в связи
с постигшим их горем — смертью Андрея Михайловича ХАРКОВЦА.

Белорусское республиканское унитарное страховое предприятие «Белгосстрах» глубоко скорбит в связи с без+
временной кончиной бывшего министра финансов Республики Беларусь Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и вы+
ражает искреннее и глубокое соболезнование его родным и близким.

ХАРКОВЕЦ АНДРЕЙ МИХАЙЛОВИЧ
23 июля 2015 г. после продолжительной болезни ушел из жизни быв+

ший министр финансов Республики Беларусь Харковец Андрей Михайло+
вич.

Харковец Андрей Михайлович родился 16 сентября 1963 года в Мин+
ске. Всю свою трудовую жизнь он связал с родной белорусской землей.

В 1985 году окончил Белорусский государственный институт народно+
го хозяйства имени В.В.Куйбышева, в 2006 году — Академию управления при Президенте
Республики Беларусь.

Начав свою трудовую деятельность старшим экономистом управления финансирова+
ния местного хозяйства, транспорта и связи Министерства финансов в 1985 году, Андрей
Михайлович прошел путь до начальника Главного государственного казначейства ведом+
ства. В 2006 году был назначен первым заместителем министра финансов Республики Бе+
ларусь. С 2008 по 2014 год — министр финансов.

За время работы на этом посту Андрей Михайлович Харковец проявил себя как руко+
водитель высокого государственного уровня, который сумел сплотить вокруг себя профес+
сионалов и коллектив единомышленников, что способствовало устойчивой работе финан+
совой системы страны.

Андрей Михайлович прошел жизненный путь, наполненный добрыми делами и уваже+
нием окружающих. Для коллег и соратников, для простых граждан республики Андрей
Михайлович навсегда останется человеком, для которого были свойственны принципи+
альность и порядочность, доброжелательность и скромность, трудолюбие и высокий авто+
ритет.

Светлая память о Харковце Андрее Михайловиче, чувство искреннего уважения к это+
му человеку навсегда останутся в наших сердцах.

А.В.Кобяков, М.В.Мясникович, В.П.Андрейченко, А.Н.Косинец, С.В.Зась, Л.В.Анфимов,
П.В.Каллаур, В.В.Шейман, В.С.Матюшевский, А.Н.Калинин, Н.И.Кочанова, М.И.Русый,

В.И.Семашко, В.Г.Гусаков, И.В.Медведева, А.Б.Черный, И.А.Шуневич, А.А.Терехов,
В.И.Жарко, В.В.Макей, Л.С.Ананич, Б.В.Светлов, М.М.Амельянович, А.А.Равков,

М.А.Журавков, С.Э.Наливайко, В.А.Ващенко, А.М.Ковхуто, В.М.Вовк, С.П.Попков,
Л.К.Заяц, А.И.Шамко, В.С.Чеканов, А.А.Сивак, М.А.Щеткина, В.В.Амарин,

В.И.Зиновский, В.Н.Потупчик, О.Л.Слижевский, В.П.Вакульчик, С.П.Гурулев, А.А.Гаев,
А.Г.Шумилин, В.В.Назаренко, Л.С.Мальцев, Ю.А.Сенько, И.С.Сокол, В.Н.Иванов,

С.Н.Румас, С.П.Писарик, А.А.Лысюк, Г.А.Сысоев.

В Америке набирает обороты избирательная кампания к президент+
ским выборам, которые состоятся осенью следующего года. Огромный
и отлаженный за два столетия механизм выборов только разгоняется.
На данном этапе главным ее героем является, конечно же, миллиардер
Дональд Трамп, решивший побороться за место в Белом доме. Хотя
главными фаворитами по–прежнему остаются республиканец Джеб
Буш и демократ Хиллари Клинтон, возможно, он всерьез вмешается в
их спор.
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— Галина Андреевна, нельзя
ли начать с цифр, которые в дан�
ном случае весьма красноречи�
вы?

— В первом полугодии число
письменных и устных обращений
граждан и юридических лиц из
всех регионов страны в централь�
ный аппарат Комитета госконтро�
ля сократилось с 2.572 до 2.079 —
на 19 процентов. Из Брестской об�
ласти их поступило на 31 процент
меньше, из Витебской — на 24, Го�
мельской — на 6, Гродненской —
на 17, Минской — на 16, Могиле�
вской — на 27, из Минска — на
19. При этом заметно, на 37,8 про�
цента, снизилось количество обра�
щений по коммунально–бытовым
вопросам, на 32,4 — по жилищ�
ным, на 19,1 — по проблемам дея�
тельности предприятий и органи�
заций...

— Если это тенденция, то чем
ее можно объяснить?

— По требованию Президента
местные руководители стали каж�
дую субботу проводить прямые
телефонные линии, которые сня�
ли немалую часть забот именно с
контролирующих органов. Мест�
ные власти сами принимают ме�
ры. Опять–таки по поручению
Президента проводим совместные
мероприятия, например, с орга�
нами прокуратуры: те же выезд�
ные приемы и «прямые ли�
нии», встречи с трудовыми
коллективами. Итоги регуляр�
но рассматриваем на коллеги�
ях, затем направляем в облиспол�
комы информацию о проблемах,
которые граждане поднимают...
По результатам их обращений в
органы КГК за полгода к различ�
ным видам ответственности прив�
лечены 262 руководителя, 11 осво�
бождены от должностей, возбуж�
дено 2 уголовных дела...

Лишь три примера: совместно
с прокуратурой Минской области
проведена проверка управления
капитального строительства
Миноблисполкома и Пуховичско�
го райисполкома; совместно с
Минским облисполкомом изуче�
на работа с обращениями граждан
и юридических лиц в Минском и
Логойском райисполкомах; про�
веден мониторинг Горецкого
райисполкома Могилевской об�
ласти и его отделов на предмет
соблюдения порядка администра�
тивных процедур... По итогам
последнего пять руководителей
привлечены к дисциплинарной
ответственности и один — к адми�
нистративной.

В стране действует достаточно
эффективный инструментарий,
который создавался с единствен�
ной целью: решать житейские
проблемы людей. Ведь как выг�
лядит рядовой выездной прием
специалиста госконтроля...
Граждане заранее извещаются
через прессу, телевидение, объ�
явления в самых многолюдных
местах. Приему обязательно
предшествует прямая телефон�
ная линия для тех, кто по ка�
ким–то причинам не сможет
приехать. Присутствуют, как
правило, председатель райиспол�
кома и его заместители, нередко
— прокурор. При них наш спе�
циалист дает посетителю необ�
ходимые разъяснения. Если он
не удовлетворен, если вопрос
спорный — даются поручения
этому либо вышестоящему орга�
ну власти, отраслевому министе�
рству. Если случай сложный, за�
бираем для рассмотрения по су�
ществу у себя.

— И что же продолжает лю�
дей беспокоить?

— Поступившие к нам обра�

щения распределились следую�
щим образом. Деятельности
предприятий и организаций каса�
лись 20,7 процента, жилищных
вопросов и приватизации жилых
помещений — 17,2, коммуналь�
но–бытовых проблем — 16,7, воп�
росов труда и заработной платы
— 6,1... Характерно, что меньше
всего обращений, 4,9 процента,
касалось деятельности исполни�
тельных органов.

Тематика обращений в коми�
теты госконтроля областей раз�
нится не намного. Подчеркну, что
количество обращений по комму�
нально–бытовым вопросам сокра�
тилось на 37,8 процента!

— Но известно же, что глав�
ная, уставная задача госконтроля
— обеспечение экономической
безопасности государства... При

чем тут вообще коммуналь�
ные проблемы?

— Люди, очевидно, восп�
ринимают нас как «народ�
ный контроль», еще в советс�
ком понимании. Жалуются
на темноту в подъезде, яму
во дворе, проблемы с трудоу�
стройством... Некоторые так

и говорят: «Вы обязаны
разобраться, вы же на�
родный контроль!» Так и
делаем. К сожалению, не�
которые проблемы реша�
ются только после обра�
щения к нам. Так прои�
зошло в Новогрудке, где
было восстановлено осве�
щение в подъезде дома на

улице Интернациональ�
ной; в Бобруйске, где стро�
ители недобросовестно от�
ремонтировали стыки

стеновых панелей...
Практически полови�

на обращений по
жилищным вопро�
сам касается при�
ватизации жилых
помещений. Вме�
шиваемся, хотя ни
Указ Президента

№ 524 о приватизации жилых по�
мещений, ни Жилищный кодекс
не относят эти вопросы к компе�
тенции госконтроля.

Запомнился случай с жителем
деревни Буда Головчицкая Наров�
лянского района Гомельской об�
ласти, которому предложили уп�
латить за приватизацию почти
полмиллиарда рублей! Соответ�
ствующее поручение было дано
райисполкому, областному управ�
лению образования, к которому
относился жилфонд... Под нашим
контролем был произведен пере�
расчет. В итоге стоимость прива�
тизации жилья уменьшилась вчет�
веро.

Хозяйству «Мотневичи–Агро»
и Чечерскому райисполкому Го�
мельской области хватило 17 дней
для подготовки документов и пе�

редачи в собственность жилого
помещения жительнице района,
чей вопрос рассматривался с 2006
года! Учитывая число жалоб по
поводу приватизации и систем�
ные ошибки при проведении рас�
четов стоимости жилья или прос�
то волокиту, облисполкому было
предложено провести учебу, а к
виновным принять меры дисцип�
линарного воздействия.

— Какие документы обязыва�
ют местную власть исполнять ва�
ши предложения или поручения?

— Закон! Об обращениях
граждан и юридических лиц. Указ
Президента № 498, который со�
держит исчерпывающий перечень
государственных органов, ответ�
ственных за рассмотрение насущ�
ных вопросов граждан. Кто и за
что отвечает — все четко прописа�
но. Это, наконец, закон о местном
управлении и самоуправлении,
где также очерчена сфера полно�
мочий исполнительных органов.
Мы не приказываем — мы твердо
напоминаем.

— Но люди–то продолжают
жаловаться в госконтроль! Поче�
му?

— Кто–то из местных началь�
ников надеется на авось. Что чело�
веку надоест, что замолчит... Но
повторю: в последнее время каче�
ство работы местных исполни�
тельных органов улучшилось. Еще
два года назад принимать положи�
тельное решение приходилось по
каждому четвертому обращению.
Сейчас этого требует в среднем
лишь одно из шести...

— Какова специфика обраще�
ний в департамент финансовых
расследований?

— Это прежде всего орган уго�
ловного преследования. Сюда об�
ращаются по поводу лжепредпри�
нимательства, ухода от налогов,
имущественных махинаций...

Всего же за полгода в органы
финансовых расследований пос�
тупило 1.402 письменных и 435
устных обращений. В иные госу�

дарственные органы направлены
329. Замечу, что обращения в
электронном виде тоже обязатель�
ны к рассмотрению, и граждане
все более активно к ним прибега�
ют. За весь 2014 год поступило
652 таких обращения, а за шесть
месяцев 2015–го — 556. Напом�
ню, что закон требует указывать и
место жительства, чтобы при раз�
бирательстве можно было найти
гражданина. Некоторые указыва�
ют только электронный адрес. Та�
кие послания мы можем оставить
без рассмотрения.

— Из более чем двух тысяч
обращений в центральный аппа�
рат КГК лишь по восьми перепис�
ка была прекращена. Доля ми�
зерная, и все же: что это за кате�
гория?

— Закон позволяет прекра�
щать переписку, если гражданин
уже обращался, ему даны исчер�
пывающие ответы и каких–либо
новых доводов он не привел.
Кто–то не согласен с размером
пенсии, хотя ее неоднократно
проверяли и расчеты человеку
предъявляли. Кто–то обращается
по поводу ремонта жилого фонда,
текущего или капитального. Но
если дом не включен в годовую
программу, если на ремонт не
предусмотрены средства, отре�
монтировать его сверх плана
практически невозможно. Иначе
денег не хватит на другой дом.
Кто–то требует улучшения жи�
лищных условий. Он стоит на уче�
те нуждающихся, очередь не по�
дошла. Но все же настаивает на
предоставлении арендного жилья
либо льготного кредита.

Другие пытаются с помощью
госконтроля выиграть спор, кото�
рый может быть разрешен только
в суде. Некоторые так и пишут: в
суд не пойду, там пошлину запла�
тить надо. Кто–то, уже получив на
руки судебное решение, с кото�
рым не согласен, обращается в
госконтроль. Дескать, проверьте.
Комитет госконтроля не вправе
подменять собой суд и даже да�
вать оценку его решениям.

— Судя по статистике, число
обращений от минчан и жителей
Минской области сокращается не
так заметно, как, например, в
Брестской или Могилевской об�
ластях... Здесь хуже работает
власть? Или у граждан завышен�
ные требования?

— Не думаю. Требования у
них обычные, нормальные. Рабо�
тая с обращениями граждан уже
18 лет, скорее могу предполо�
жить, что минчане более настой�
чивы. Поскольку более активны,
лучше знают законы и понимают,
что можно и нужно сделать. И хо�
тя это усложнит нам работу, по�
добной настойчивости, активнос�
ти и правовой осведомленности
хочу пожелать всем.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

В Комитете государственного контроля проанализировали ста�
тистику обращений за первые шесть месяцев 2105 года и со�
поставили с прежними данными. Вывод напрашивается сам
собой: мы стали меньше жаловаться. При этом меняется и ка�
чество обращений, их тематика. Почему это происходит? Знать
ответ не только любопытно, но и важно. Ответ может пока�

зать, сколь успешно государственные органы решают житейс�
кие проблемы граждан, насколько эффективно работают в об�
ществе механизмы саморегуляции. О статистике и проблема�
тике жалоб, стоящих за ними социальных процессах коррес�
пондент «СБ» беседует с начальником отдела по работе с обра�
щениями граждан КГК Галиной Еремцовой.

Обращайтесь, вас
непременно услышат
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Детство Инны Ма
каровой прошло в за
кулисье новосибирс
кого театра «Крас
ный факел», где ее
мама работала заве
дующей литератур
ной частью. Отец
будущей актри
сы был дикто
ром, он ушел
из жизни, ког
да дочка была
еще маленькая.
Начало Вели
кой Отечест
венной войны
Инна встретила
15летним под
ростком. Она выс
тупала в госпита
лях, развлекала ра
неных. 

— Бывало, их уво
зили на каталке из па
латы, а они так мне в
глаза влюбленно смот
рели, прям аж мурашки
по коже, — признается
актриса.

Во время войны в Но
восибирск эвакуировали
многие театры Ленингра
да. В столице Сибири
юную Макарову заметил
народный артист СССР
Николай Константинович
Симонов (исполнитель
главной роли в советской
ленте «Петр Первый». —
Авт.). После того как он
увидел ее в роли Марины
Мнишек в трагедии Пуш
кина «Борис Годунов», ска
зал: «Вам непременно нуж
но поступить в театраль
ный». Инна и сама об этом
давно мечтала. После окон

чания школы, в 1943 году, уеха
ла в АлмаАту, куда эвакуиро
вали столичный ВГИК. 

— Преподаватели долго
объясняли каждому абитуриен
ту, почему нужно вернуться до
мой, а мне сказали: «Вам луч
ше остаться».

И не ошиблись. Инну Ма
карову взяли в свою мастерс

кую мэтры советского кино
Тамара Макарова и Сер
гей Герасимов. Во время

учебы она исполнила
главную роль в пьесе
«Кармен». Ее зажига
тельный танец запал в
душу всем. После это
го Герасимов утвердил
студентку на одну из
центральных ролей в
военном фильме «Мо
лодая гвардия». Лента
вышла на экраны в 1948
году, все, кто снимался
в этой картине, в одно
часье стали знамениты
ми. Обаятельная кудря

вая девочка с ямочками
на щеках родом из кемеровско
го поселка Тайга в 23 года поко
рила сердце самого Иосифа
Виссарионовича Сталина. Пос

ле выхода «Молодой гвардии»
он удостоил Инну Макарову Ста
линской премии первой степени.
А вот будущего му
жа Инны

Владимировны Сергея Бондар
чука, который тоже снимался в
военной драме, генсек внима
нием не удостоил. В своем
дневнике, который актриса поз
же опубликовала в книге «Бла

годарение», после премьеры
«Молодой гвардии» она писала:
«Мне принесли билет на банкет
с молодежью зарубежных стран
в «Метрополе». И вот первый
раз в жизни я пошла в своем

черном платье с кружевны
ми рукавами на прием. Зал

был полон иностранцев
— французы, чехи,
итальянцы, румыны,
венгры... Ну, меня
стали знакомить со
всеми. Со мной были
Сережа Гурзо и Во
лодя Иванов. И са
мое интересное было
то, что мы всем зна

комы и все с интере
сом к нам обращались.

Затем с музыкой откры
лись двери в зал с фонта

ном, начался пир! Нас усади
ли к главному столу. Но сколь
ко ножей, вилок, бокалов!!! Мы
не терялись, делали вид, что
так и надо. Но что там мы ели
и пили! До сих пор пережива
ем, что у нас не два было живо
та и не могли есть всего, что
подавали». 

А через 24 дня в дневнике
будущая народная артистка Со
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Ее называют избранницей
гениев, королевой красоты,
фильмы с ее участием
навсегда вошли в золотой
фонд кино. Надя из
«Девчат», Любка Шевцова
из «Молодой гвардии»,
монтажница Катя из
«Высоты», Анфиса
Пеженова из «Женитьбы
Бальзаминова» – 28 июля
народной артистке СССР
Инне Макаровой
исполняется 89 лет. 
В откровенном интервью
актриса рассказала 
о том, почему сказала
Сергею Бондарчуку:
«Нам нужно расстаться»,
как пережила смерть
второго мужа, и в конце
призналась: «Такая тоска
одолевает порой, что душа
невыносимо болит»... 

«Молодая гвардия»,
1948 год.

«Высота», 1957 год.

Дочь Инны Владимировны
Наталья занимается

режиссурой, она во всех
своих фильмах снимает маму.

Федор Бондарчук редко общается 
с сестрой Натальей. Сергей Бондарчук с дочерью Аленой и сыном Федором. 

Инна и Сергей были счастливы в браке
10 лет. В 1950 году у них родилась Наталья.

«Дорогой мой 
человек», 1958 год.

«Девчата», 1961 год.

«Женитьба
Бальзаминова»,

«Мне 88 лет?! 
А я и забыла...»

1964 год.

Инна Макарова
довела Бондарчука
до слез 

В квартире народной
артистки СССР много вещей,

привезенных из разных
уголков мира.



ветского Союза сделала короткую
запись: «Сегодня много предложе�
ний на банкеты, но я решила нику�
да не ходить, тем более что в один�
надцать часов тридцать минут меня
будут записывать с Сергеем Апол�
линариевичем Герасимовым на
пленку. И в праздники будут транс�
лировать по Союзу» (это было в ка�
нун Нового 1949 года). 

Так Макарова стала первой
звездой послевоенного кино. Ус�
тавшую от бомбежек страну надо
было вдохновлять на подвиги, и с
этой задачей блестяще справля�
лась красавица и комсомолка Ин�
на. После успешного кинодебюта
самые именитые советские режис�
серы приглашали ее на главные
роли. Впоследствии эта безумная
популярность и разрушила личное
счастье с Сергеем Бондарчуком. 

Инна Владимировна и Сергей Фе�
дорович вместе учились во ВГИКе. 

— Он безумно меня любил,
буквально на руках носил. По мо�
лодости обожала скатываться по
лестничным перилам, Сережа
очень боялся, что могу упасть, и,
когда я только садилась на перила,
пулей летел вниз, чтобы успеть
поймать меня. Наши педагоги —
Сергей Герасимов и Тамара Мака�
рова — говорили ему: «Береги Ин�
ну», они были рады тому, что мы
вместе. Бондар�
чук зимой заку�
тывал меня в
свое пальто и во�
дил на учебу во
ВГИК, боялся,
что могу просту�
диться. Он очень
мной дорожил. В
1950 году у нас
родилась Ната�
ша. 

Но у любой
сказки есть ко�
нец. Спустя 10
лет пара распа�
лась. 

— В 1955 году
Сережа уехал в Ялту сниматься в
фильме «Отелло», где он играл
вместе с Ирой Скобцевой. Она в
него влюбилась, делала все, чтобы
он был с ней. Поползли разные
слухи, я долго им не верила. Потом
начали идти анонимки от ее мамы,
меня пытались обвинить в изменах
мужу. В какой�то момент это
все так надоело. Мне нужно
было уезжать на съемки за
границу, перед отъездом
Сереже сказала: «Нам нуж�
но расстаться». Он запла�
кал и ушел курить... Я уе�
хала. В 1958 году мы раз�
велись. Весь процесс раз�
вода ускорила Ирина
Скобцева. Через год, а то
и раньше они пожени�
лись.

В 1962 году у пары
родилась дочь, назвали
ее Еленой. Девочка с
детства не любила это
имя, поэтому называла
себя Аленой. Когда вто�
рой дочери Бондарчука
исполнилось пять лет, ро�
дился Федор. 

Алена долгое время была
в тени суперактивного бра�
та, все изменилось после ро�
ли Натальи Коршуновой,
жены Григория Мелехова, в
картине отца «Тихий Дон».
Дочь Сергея Федоровича

умерла от рака 7 ноября 2009 года,
ей было всего 47 лет. Она пережи�
ла отца на 15 лет.
Бондарчук ушел из
жизни 20 октября
1994 года, причина
смерти — инфаркт
миокарда. Он прожил
в браке с Ириной
Скобцевой 35 лет. 

— Его всегда тя�
нуло ко мне, — увере�
на Макарова. — Ду�
маю, он всю жизнь
меня любил. Он пос�
ле разрыва приходил
ко мне, как�то сказал
нашей дочери: «Ната�
ша, была бы ты постарше, я бы те�
бя попробовал на роль Ростовой в
«Войне и мире». 

12 лет после развода с Сергеем
Федоровичем Инна Владими�
ровна была одна. 

— Я никого не искала,
судьба сама меня нашла.
Как�то у меня обнаружили
камни в почках. Мой буду�
щий супруг спас меня бук�
вально от смерти и поставил
на ноги, заботился. 

Вторым мужем народ�
ной артистки СССР стал
Михаил Израилевич Пе�
рельман, торакальный хи�

рург с мировым име�
нем, доктор медици�
нских наук, акаде�
мик РАМН. 

— До меня у не�
го был брак с пато�
логоанатомом Тать�
яной Богуславской,
от этого союза у
Миши двое сыно�
вей: Борис и Влади�
мир. Я сейчас с ни�
ми мало общаюсь.
Боря работает ме�
неджером, а Володя прикован к
инвалидной коляске, он в шко�
ле во время урока физкультуры

неудачно упал и с тех
пор не может хо�
дить. Сы�

новья любили Мишу, он их никогда
не бросал. Однажды супруг уехал в
командировку в Африку, и там
вроде бы какая�то гостиница взор�
валась. Вначале я перепугалась, а
потом поняла, что это не в том
районе, где Миша. А его сына Борю
я еле успокоила. Мне позвонила его
жена и сказала: «Инна Владимиров�
на, что делать, Борис рыдает, дума�
ет, что�то с отцом случилось».

Инна Макарова и Михаил Пе�
рельман были вместе 43 года. 

— Он никогда меня не ревновал
к Сереже, Миша очень умный муж�
чина. Он всегда следил за моим здо�
ровьем, даже Бондарчука лечил.

Муж смотрел его анали�
зы, понимал, что у него
рак желудка, и говорил:
«Сережа, тебе надо
срочно оперироваться»,
но Бондарчук же никого
не слушал — взял и в
Италию на съемки пое�
хал. Через неделю его не
стало... Я на похоронах
не была — спектакли не
люблю. 

Отношения у знаме�
нитого режиссера и ак�
тера Федора Бондарчу�
ка с первой семьей его

отца складываются непросто. 
— Я с ним не общаюсь, если

встречаемся на каких�то мероприя�
тиях, только здороваемся — и всё,

говорить нам не о чем. Наташа
с братом очень редко встре�
чается. Знаю, что у Феди и с
мамой отношения сложные,

у обоих характеры, мягко
говоря, не сахар.

Два года назад Инна
Макарова пережила траге�
дию — умер ее второй муж

Михаил Перельман. 
— Он предчувство�

вал, что скоро уйдет.
Миша блестящий
врач и прекрасно по�
нимал, что у него
проблемы с сердцем,
но мне ничего не го�
ворил. Причина его
смерти — сердечная
тромбоэмболия, ему
было 88 лет. Мне
очень тяжело жить с
мыслью, что его
нет. Он и Сережа —
всегда рядом со
мной, я их не от�
пускаю из своих

мыслей, честно говоря, они в од�
ном ряду... Это главные мужчины
в моей жизни. Хоть они мне и не
снятся, но не было такого часа,
чтобы я о них не думала. Такая
тоска одолевает порой, что душа
невыносимо болит. После смерти
Миши я стала болеть... 

28 июля Инна Владимировна
отпразднует свой 89�й день
рождения. Народная артистка,
услышав это от нас, сама уди�
вилась, и душевные муки на

время отступили:
— Это что же, мне, выхо�
дит, 88 лет?! А я и забыла

совсем. Ну и ладно! Вот
сейчас собираю вещи,
полечу в Ейск. Меня
пригласили на родину
Бондарчука высту�
пить там на встрече с
местными жителями,
рассказать о Сереже.
Для меня память о
нем — святое, тем бо�
лее мы ездили в Ейск
к его родителям. Я
ведь не сижу на мес�
те — съемки на теле�
видении, интервью,
встречи со зрителями

в разных уголках стра�
ны, снимаюсь в

фильме дочери
«Снежная короле�
ва». Жизнь бьет
ключом, а вы го�
ворите — 88 лет... 

Денис 
ЗИНЧЕНКО.

Михаил Перельман.

Ирина Скобцева.

Мария Бурляева пошла
по стопам бабушки – как

и Инна Владимировна,
стала актрисой.

«Мертвые души»,  1984 год. «Капитанские дети», 2006 год.

Сын Натальи Иван Бурляев 
стал композитором.

— Мамочка, я так без тебя скучала!
Не поверите, эти слова от своей семилетней дочери,

которую я приехала навестить на даче, услышала в
первый раз в ее и моей жизни. До этого все время — ну
почему ты так рано приехала? Рано пришла. Я еще не
голодна. Я не наигралась. Не наплавалась. Это был
отличный повод задуматься о том, как мы лишаем своих
детей возможности ощутить острую необходимость в
удовлетворении естественных потребностей.

— Ты писать не хочешь? Точно? Точно?! Ну–ка сядь
на горшок. Сиди! Вставай! Ничего не высидел... Пора
обедать! Что значит не хочу? И спать! Опять не хочу?!

Примерно так мы и живем, подменяя желания
необходимостью следовать распорядку дня. Дети
механически открывают рты, чтобы проглотить ложку
супа. Помню, как одна мамочка в сердцах выпалила
своему сыну: «Вот бы у тебя было отверстие в желудке,
как в бензобаке, залил туда обед — и никакой
нервотрепки». И смех и грех, и правда жизни.

И все вспоминаем, как встарь неслись к столу в
надежде отхватить гущи из супа. А самый большой кусок
мяса — батьке. Ему работать. И маме. А детям —
трава–крапива... Что там плавало в этом вареве. И так
вкусно! А потом посидеть минуту на коленях у мамки
или папки. Честь! Им не до того, работа стоит.
Подзатыльник — и долой.

Что происходит сегодня в наших семьях? Наделив
детей божественным статусом, мы служим им так
отчаянно, как и не надо никому. Ночь не спать, кормить
по требованию. И если ребенок склонен к аллергии, то
каждый раз просить у него прощения за новую сыпь.
Виной всему мамино молочко, ведь мама что–то не то
съела. И на строгую диету. И ночь качать, и день гулять в
парке. Это же ребенок! Кто все это безумие затеял?
Акция по вывороту мозгов наизнанку. Не так вздохнул,
не так пукнул...

— Смотрела сюжет по телевизору, как у одной
пьянчужки детей отобрать хотели, а ее лишить
родительских прав. Дети так плакали. Всю квартиру
вымыли, сами суп сварили, чтоб показать, что им есть
чем питаться. И все ее обнимают — мамка, мамка... А
мой? Все — ему! Что в ответ? Вон, заехал мне машинкой
прямо в лоб, — и Наташа показывает рассеченную бровь.

Не давая детям ощутить остроту желаний, мы
калечим их. Так уж устроен человек — всему свое время.
Какое счастье выпить стакан воды, когда наступила
жажда. И хоть миллион строк написано о том, что воды
пить нужно много. А вот я лично не могу себя заставить.
Не хочу и противно. И вспоминаю, как в деревне летом
гостила у бабушки — набегаешься, вытащишь из колодца
ведро воды и ледяную кружку к губам. Течет водица по
всему лицу, на ресницах остаются капли, смотришь
потом на солнце — и радуга. И нажарить картошки с
укропом, сесть во дворе.

— А это ж мы не обедали сегодня... А чего это? Не
хотели.

Теперь я понимаю, что это было настоящее счастье —
жить без графика и режима. Хочешь — спи до обеда,
хочешь — встань в шесть утра.

— А! Ну, раз так рано встали, пойдем в лес, ягод
насобираем.

Вернемся к обеду, и тут уж сон настигает. Сладкий,
дневной. После него вечер кажется окрашенным в
волшебные искры, ходишь до ночи под звездами.

— А, так уже за полночь. Можно спать ложиться.
И назавтра уж до обеда из кровати ни ногой.
Такой удивительный хаос сложно себе позволить. Но

к нему нужно стремиться. Не к порядку! К полному
бардаку. Так это выглядит на первый взгляд. А на самом
деле само это существование — по законам своих
желаний. Ведь только человек, умеющий страстно
хотеть, способен на большие свершения. Движимый
голодом, чувствами, потребностями.

Ни рыба ни мясо. Маменькин сынок. Никакая. Не
самые приятные определения. Так зачем мы растим
никаких?

Это все родительские страхи. Боязнь выпустить
ситуацию из–под контроля. Недаром на третьем ребенке
многих отпускает. Приходит понимание, что все гораздо
устойчивее, чем казалось раньше. Дети живучие. Даже
если они духом святым питаются. Смотришь, малого
соплей перешибить можно, а не болеет, чертенок!

По–хорошему, нужно наплевать на то, как надо.
Никто не знает, как именно. Установки меняются.
Сегодня бутылки кипятим, завтра ополаскиваем
проточной водой. Сердце подскажет. И главное — не
забывать, что такое же сердце есть и у ребенка. С правом
голоса.

Т.С.
sulimovna@rambler.ru

КОЛОНКА

Татьяны 
СУЛИМОВОЙ

Чего хочу, не знаю
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Наверняка многим приходи�
лось наблюдать колоритную
картину: на остановке обще�
ственного транспорта, особен�
но за городом недалеко от
дач, у контейнеров для мел�
ких отходов — кучи пакетов.
Причем мусорные горы здесь
растут в буквальном смысле
не по дням, а по часам. Один
не доехал до места сбора бы�
товых отходов, второй, третий
— и пошло по накатанной! С
апреля в Минской области
начали повсеместную борьбу
с любителями оставлять свой
мусор где ни попадя. Дорож�
ными, лесными и службами
ЖКХ установлено уже более
140 фотоловушек, которые
так сразу и не заметишь. И
результат не замедлил себя
ждать. Как это работает? Кор�
респондент «СБ» вместе с экс�
пертами проехалась по Дзер�
жинскому району.

10
утра, поворот на деревню
Довнары. На остановке
«Дачи» возле скамейки
уже собралось порядоч 
ное количество мусор 

ных пакетов. Не пугает нарушите 
лей даже ярко–рыжая табличка,
которая предупреждает о видео 
наблюдении и штрафе за свалку
мусора. По словам главного ин 
женера КУП «Миноблдорстрой»
Владимира Мелешко, прежний
был убран накануне вечером, од 
нако всего за несколько часов ос 
тановка снова успела обрасти
целлофановыми пакетами. Осо 
бенно много отходов скапливает 
ся в пятницу вечером, когда горо 
жане едут отдыхать на дачи и ос 
тавляют по пути «домашний» му 
сор, и в воскресенье, когда они же
возвращаются восвояси. Только
представьте: за полгода дорожни 
ки Минской области на вывоз му 
сора из неположенных мест по 
тратили без малого 5 млрд. руб 
лей! А ведь деньги могли бы пой 
ти на ремонт дорог, которых по
области 21 тысяча километров,
нанесение разметки, установку
знаков и другие нужные вещи...

И все же ловушки постепенно
дисциплинируют. Дорожный ма 
стер Андрей Тюрак, который ра 
ботает в этой сфере уже 18 лет,
загружая в машину пакеты с му 
сором, признает: разница очень
заметна — мусора стало раза в
два меньше. Кстати, фотоловуш 
ки постоянно «мигрируют», пото 
му что, во–первых, пока их не так
много, чтобы охватить все проб 
лемные места, а во–вторых, таким
образом их защищают от кражи
(к слову, несколько подобных слу 
чаев уже было). Каждый мастер,
ответственный за определенный
участок дороги, знает места, где
периодически образовываются
стихийные свалки, чаще всего это
съезды в лес и места рядом с садо 
выми товариществами. Иногда
оставляют мусор прямо на обочи 

не, некоторые даже не утруждают
себя выйти из машины, бросая
стеклянные бутылки в бетонные
столбы и стены... Та еще культура
поведения.

Теперь же таким автомобили 
стам, подъезжая к остановке, при 
дется еще хорошенько подумать:
а стоит ли рисковать? Камера сра 
зу же фиксирует номера маши 
ны, вычислить по ним владельца
и прислать ему повестку со штра 
фом не составит труда. А если уж
экологи штрафуют кого–то, то

нарушителя заносят в областную
базу: при повторном инциденте
ждать снисхождения не стоит.
Кстати, по словам заместителя
председателя Минского областно 
го комитета природных ресурсов
и охраны окружающей среды Ан 
дрея Баса, штраф может выйти
довольно серьезный. При первом
попадании под прицел фотоло 
вушки нарушитель может распро 
щаться с 10 — 15 базовыми вели 
чинами, а если не одумается, то в
следующий раз наказание будет

еще строже — до 50
базовых. Хочется ве 

рить, что хотя бы с
помощью невидимого

ока мы таки научимся бе 
речь окружающую среду.

Чего только стоит почти коми 
чный случай, когда мужчина
подъехал к остановке, выбросил
мусор и уже собирался газовать,
как заметил камеру. В итоге при 
хватил свой пакет, отвез в поло 
женное место, а сам, понимая,
что штрафа не избежать, поехал
сдаваться в милицию. Конечно,
после беседы его отпустили, но
штраф пришлось заплатить...

Следующая наша остановка —
урочище Бруморовщина. Здесь в
одном массиве собралось сразу 14
садовых товариществ, одно за
другим. 13 уже перешли
на контейнерный
сбор мусора, а одно
из СТ — «Подсол 
нух» — все еще
пользуется схе 
мой дворового
объезда: по участ 
кам ездит машина
и собирает отхо 
ды. Однако забрать
его в воскресенье ве 
чером не всегда есть воз 
можность, иногда по графи 
ку приходится в понедельник или
вторник. А кто хочет оставлять у
себя во дворе мусор? Вот и полу 
чается, что камеры, расположен 
ные на ближайших остановочных

пунктах, постоянно
фиксируют «художе 
ства» здешних жите 
лей. Сейчас, по сло 
вам Андрея Баса, с
местными ведутся
переговоры, чтобы те
изменили схему вы 
воза мусора.

Идем дальше —
стоп, а это еще что за
парадокс? В СТ
«Жемчужина» стоят
два контейнера —
совершенно новые и
чистые, однако... за 
крытые на замок.
Стало понятнее, по 
чему на ближайшей

остановке автобуса постоянно об 
разуются свалки: и захотел бы вы 
бросить мусор, да не сможешь. И
хотя подошедшие местные жите 
ли уверяли, что контейнеры от 
крываются по выходным, а в ос 
тальное время заперты от посто 
ронних, больно уж эти контейне 
ры чистые, будто ими и не поль 
зуются вовсе... И потом, что де 
лать человеку, который все время
живет в своем загородном доме?
Копить у себя мусор неделю?

А вот в соседнем кооперативе
«Верес Бруморовщины» проблем
с мусором нет, местные жители
решили вопрос. По словам его
председателя Жанны Булгаковой,
жильцы всех 86 участков собрали
11 миллионов на то, чтобы обуст 

роить ровную площадку,
еще 5 миллионов отда 

ли за 3 контейнера.
И теперь вызывают

службу для сбора
мусора по мере
надобности. За
разовый вывоз
всех отходов ну 
жно заплатить

около 150 тысяч,
путем несложных

математических вы 
числений получается

менее 2 тысяч рублей с че 
ловека. Согласитесь, сумма более
чем приемлема.

Одно «но». По плану застрой 
ки садового товарищества пло 
щадка для контейнеров находит 
ся в самой его глубине, рядом с
полями и далеко от выезда. Мест 
ным жителям, по их словам, так
удобно, но Владимир Мелешко не
согласен. Все ли понесут свой му 
сор в самую глубь кооператива,
если гораздо легче оставить его
по дороге в город на остановке?
Он считает, что контейнеры всех
СТ, расположенных здесь, нужно
поставить в одном месте — на вы 
езде. Предложение хорошее, но
не соглашается Андрей Бас: как
тогда следить местным жителям,
кто в чей контейнер будет выки 
дывать мусор? А ведь за это люди
платят свои деньги.

В общем, алгоритм то тут то
там еще нужно совершенствовать,
а метод кнута умело совмещать с
методом пряника. И все же глав 
ное зависит от каждого из нас —
от желания уважать других и
быть на земле настоящими хозяе 
вами.

Анна ОСОКИНА.
оsokina.sb@mail.ru
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ЦИФРЫ
«СБ»

За выброшенный в неполо�
женном месте мусор за пос�

ледние три месяца с помощью
КУП «Минскоблдорстрой» состав�
лено 24 протокола, еще около 20

административных дел сейчас
находятся в работе. Плюс 56

протоколов составили
службы лесного хо�

зяйства.

Особенности 
национального
пикника

На автобусной
остановке

«Дачи» 
в Дзержинском

районе.

Фото из камеры
видеонаблюдения.

Установкой фотоловушек в Минском районе занимаются мастер�
дорожник Артур Полонский и инженер по безопасности движения

Вячеслав Уразбаев из филиала КУП «Минскоблдорстрой» ДРСУ�735.

Несанкционированную
свалку на остановке
общественного
транспорта убирают
рабочие
«Минскоблдорстроя» 
в Дзержинском районе.
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Из школьного курса биологии я помню немногое (навер�
ное, мне должно быть стыдно, но почему–то не очень): только
самые очевидные вещи да законы Менделя. Не то чтобы я по�
мнила их формулировку, но точно помню, что законы такие
есть благодаря монаху Менделю и его опытам с горохом (на�
верное, мое неокрепшее воображение поразила мысль о том,
что на таком простом растении, как горох, можно открыть та�
кие основополагающие законы, как генетические). Все мое
нынешнее знание о доминантных и рецессивных генах и их
скрещивании — из школьного учебника. Но признаюсь чест�
но: биология (как и остальные точные науки) — не мой конек.
Как долгое время казалось, не была она «коньком» и самого
Грегора Иоганна Менделя, сдававшего
экзамен по биологии несколько раз. Без�
успешно. (Мысль о том, что человек, не
сумевший убедить экзаменационную ко�
миссию в знании основ предмета, потом
стал основоположником новой ветви это�
го предмета, несомненно, вдохновляет.)

С Менделем вообще во многом так:
его научная и человеческая биография
— пример того, как нужно бороться с об�
стоятельствами и верить в свои силы.
Что ему удавалось не всегда.

О, да вы, наверное, задаетесь вопро�
сом: с чего это я вдруг про Менделя? Кро�
ме гороховой картинки в школьном учеб�
нике, так четко отложившейся в моем сознании (вот поди до�
гадайся, что для твоего неокрепшего разума окажется важным
и запоминающимся), есть и повод: на этой неделе у аббата
Менделя день рождения: 193 года. Дата, конечно, не круглая,
но лично мне эти привязки к округлым формам никогда осо�
бо не нравились — как будто между всеми этими пятилетиями
и десятилетиями память отмирает. Но если вы все же любите
покруглее, то в случае с Менделем и это имеется: 150 лет с то�
го самого дня, как так и не сдавший экзамен по биологии мо�
нах рискнул представить членам Природоведческого общест�
ва в Брюнне результаты своих опытов по скрещиванию разных
видов гороха. В родных для аббата Менделя местах торжества.

Вы, кстати, задумывались, какие места могут быть родными
для человека с именами Грегор (его он взял при пострижении
в монахи) и Иоганн (дано при крещении) и фамилией Мен�
дель? Если задумаетесь, то сразу окунетесь в турбулентную ев�
ропейскую историю, столько раз менявшую границы и карты,
что... Мой любимый для этого случая пример — еврей, прожив�
ший почти всю жизнь в Праге и писавший на немецком языке:
знаменитый австрийский писатель Франц Кафка. Почему авст�
рийский? Да потому что Австро–Венгерская империя! И с Мен�
делем та же история: торжества проходят в Чехии, потому что
всю свою жизнь он прожил именно здесь, но Мендель — уче�
ный австрийский (да простят меня чехи). Городок, в котором
он родился, в 1822 году назывался Хейнцендорф и находился в
Австрийской империи, теперь это деревушка Гинчице в чеш�
ской Моравии. Философию он изучал в институте Ольмюца,
теперь это опять же чешский Оломоуц. В монахи Иоганн Мен�
дель, ставший отныне Грегором, постригся в Августинском мо�
настыре Святого Фомы в Брюнне, теперь это второй город Че�
хии Брно (здесь же Мендель умер, и это уже была другая стра�
на — Австро–Венгерская империя). Именно в Брно проходят
все торжественные мероприятия, связанные с революционны�
ми для своего времени идеями монаха, увлекавшегося помимо
опытов с горохом еще и метеорологией.

Доклад Менделя «Опыты над растительными гибридами»
(представление которого научному сообществу мы и отмеча�
ем) на следующий (1856 год) был опубликован в «Трудах При�
родоведческого общества» и попал в 120 университетских би�
блиотек по всему миру. Сам Мендель, веривший (и, как мы
сейчас знаем, совершенно справедливо веривший), что совер�
шил важное научное открытие, заказал еще 40 оттисков своей
работы и разослал крупным ботаникам. Никому это не было
интересно. Разочарование. Первое, но не последнее.

Пытаясь развить свою теорию, Мендель провел новые
опыты — скрещивал ястребинку (растение из семейства аст�
ровых) и пчел (нет, не друг с другом). Результаты новых ис�
следований разочаровывали: ничего подобного гороху (Мен�
дель, как и другие ученые того времени, не знал, что механиз�
мы размножения у ястребинки и пчел иные). Горькое разоча�
рование. Современники утверждают, что ученый и сам разу�
верился в важности своего открытия и после избрания в 1868
году аббатом Старобрненского монастыря перестал занимать�
ся биологией. А жаль. Ведь его история — это история чело�
века, который в одиночку, сидя на одном месте, положил на�
чало новой научной дисциплине. Но и сам не понял этого. И
лишь в 1900 году (который, кстати, считается годом рождения
генетики) трое ученых независимо друг от друга подтвердили
истинность и доказали ценность его открытий. К Менделю
пришла слава первооткрывателя и человека, опередившего
свое время — как это часто случается, посмертно. Вывод? Не
опускайте руки и верьте в себя! Мендель вам в помощь.

Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, собкор «СБ» в ЕС.
sbchina@mail.ru

Первые сирийские беженцы
появились в Беларуси на
исходе зимы. Позади у
переселенцев почти полгода
жизни в стране иной культуры
и незнакомого языка. Все
совершенно по–новому.
Получилось ли начать все с
чистого листа — 
в тысячах километрах от руин
родного дома?

Микрорайон последних ново�
строек в Гомеле. Улица Мазурова.
Рядом детская поликлиника,
крупные торговые центры, школа,
остановка общественного транс�
порта, неподалеку ледовый дво�
рец и Дворец водных видов спор�
та. По местным меркам месторас�
положение достаточно комфорт�
ное. В трех подъездах гомельских
многоэтажек, примыкающих одна
к другой, — три сирийские семьи,
приехавшие в нашу
страну как пересе�
ленцы из зоны воен�
ного конфликта по
первому пилотному
проекту Правитель�
ства и управления
Верховного комисса�
ра ООН по делам бе�
женцев. К слову,
квартирный вопрос
для них был решен
изначально, расска�
зывают в Гомель�
ском городском цен�
тре обслуживания
семьи и детей:

— Поначалу пере�
селенцы остановились в нашем
пункте временного размещения,
социальной адаптации и реабили�
тации беженцев. Пока решались
различные вопросы. А вот жилье в
новостройках для них приобрели
при содействии местной власти за
счет средств ООН вместе с необхо�
димой мебелью и бытовой техни�
кой. Также ежемесячно им выпла�
чивают пособие.

С главами двух сирийских се�
мей встречаюсь у подъезда ново�
строек. На мой русский отклика�
ются с пониманием, чем искренне
удивляют:

— За полгода освоили?
Оказывается, Мухамед Чеко,

приехавший в Гомель с женой и
двумя детьми, в прежние годы бы�
вал в Москве:

— Приходилось некоторое
время там работать. Поэтому
знаю русский язык на бытовом
уровне. И когда предложили обос�
новаться в Беларуси, мы согласи�
лись. Ведь у нас война. Был свой
магазин — ничего не осталось.
Был дом — и его нет. Мы по наци�
ональности курды. Так что почти
нет шансов на выживание. Два го�
да назад перебрались в Ливан. По�
том — в Беларусь.

Его товарищ по переселению
Чебат Хаисам, у которого также
семья и двое детей, в украинском
Харькове получал фармацевтиче�
ское образование. Говорит, когда
после бегства из Сирии появился
белорусский вариант, долго не
размышляли. В целом представля�
ли, куда едут:

— Я понимаю здешних людей
и могу объясняться. Супруге и де�
тям, конечно, труднее. Поэтому и
пошли на курсы русского языка
при местном университете.

В этом смысле слож�
нее всех оказалось
третьей семье — самой
многочисленной. У
Имада и Сазы Ахмад
четверо детей. Ожидают
пятого малыша. Это бу�
дет первый человек в их
семье, местом рождения
которого станет Гомель.
На русском языке из домочадцев
никто не говорит. Разговаривать
можно только с переводчиком
или через соотечественников.

Тем не менее напрашиваюсь в
гости в их новый дом. Детвора вы�
сыпает из комнат. Игрушки в ру�
ках — уже повод пообщаться с
гостем на языке взглядов и жес�
тов. Впрочем, младшие члены се�
мьи поддержать разговор, оказы�
вается, готовы. Мой вопрос с по�
рога:

— Как дела?
В ответ хором из–за папиной

широкой спины:
— Хорошо!
Встречает хозяйка дома: моло�

дая женщина с покрытой головой.
Показывает просторную кварти�
ру. Обстановка минимальная.
Только самая необходимая мебель
и бытовая техника. Имад улыбает�
ся:

— Жилье — хорошее. Комна�
ты большие. Язык — вот что пока
самое сложное. Конечно, поти�
хоньку осваиваем. Я уже могу
произнести названия блюд: салат,
котлета куриная.

Имад — повар. С работой ему
повезло практически сразу. Пер�
вое место, правда, не устроило по
зарплате. А вот второе — частный
ресторан в центре города, владе�
лец которого также иностранец,
— то, что надо. Имад откровенно
доволен:

— Я не просто нашел работу. Я
занимаюсь делом, которое знаю и
которое люблю.

В ресторане не скрывают:
Имад — находка. Не просто ответ�
ственный, исполнительный, дру�
желюбный, но и профессионал
своего дела.

У его соотечественников с ра�
ботой пока не складывается. Чеба�
ту Хаисаму нужно подтвердить
медицинское образование, а это
еще полгода интернатуры в Мин�
ске. А Мухамеду Чеко — убедить
работодателя в том, что он может
трудиться водителем. Наверняка
получение статуса беженца, кото�
рого семьи ждут со дня на день,
многое ускорит и упростит. В том
числе решение медицинских воп�
росов. Они тоже возникают по хо�
ду новой жизни. Обычно помощь,
когда речь идет о детях, требуется
быстро. Но пока документы прой�
дут все этапы и деньги поступят
на оплату услуг... Впрочем, в раз�
говоре о трудностях многодетная
мама Саза Ахмад придерживается
золотой середины:

— Конечно, сложности на но�
вом месте у нас есть. Без них ни�
как. Зато здесь нет войны, не стре�
ляют, я спокойна за детей. И люди

в Беларуси мир�
ные, а для нас
это главное пос�
ле всех ужасов
на родине.

В Гомеле си�
рийцы уже осво�
ились. Даже на�
ходят сходства.
Говорят, лето
почти как в Си�
рии. Может, на 5
градусов про�
хладнее. А вот
зима другая:

— У нас то�
же морозы быва�
ют до минус 5.
Снег, конечно,
большая ред�

кость. Но ничего. И к этому при�
способимся. Зато дети увидят на�
стоящую зиму.

Свой микрорайон опять же
знают как свои пять пальцев. На
общественном транспорте курси�
руют по городу вполне спокойно.
Спрашиваю о простых вещах. На�
пример, где делают покупки. От�
вечают с ходу:

— Да вот же — гипермаркет
рядом.

Переключаемся на детей. По
осени собираются отдавать подро�
сших малышей в садик и школу.
Новый поворот в жизни. Мухамед
Чеко говорит мне так на проща�
ние:

— Мы же ради детей от войны
бежали, чтобы они спокойно рос�
ли, без страха и горя. Какая у них
там была школа? Ничего не было.
А здесь смогут учиться, к чему–то
стремиться.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Фото автора 
и Ивана ЗЕМНОВОДНОГО.
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Мендель в помощь

По новому
адресу

Грегор Мендель.

Только в Беларуси 
у сирийских семей,

покинувших воюющую
родину, появилась

надежда на будущее.

Имад Ахмад работает поваром в ресторане.

Семья сирийских беженцев Ахмад, 
которая воспитывает четверых детей.
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21 января 1942 года
Милые мои старики! Сейчас на�

хожусь в Москве. Получил отпуск
на 20 дней для написания пьесы.
Это после Крыма. Сижу в Москве.
Сижу, пишу день и ночь, так как
срок жесткий, а все ж таки устал.
Вот здесь посылаю вам то, что де�
лал за эти месяцы. Простите, что
не писал, а стенографировал.

Итак, повергает к вашим сто�
пам родительским отчет о своих
деяниях сын ваш и слуга покорный.

1–го октября. Выехал, он, бишь,
вылетел из града Москвы во град
Мурманск. Четверо суток сидел на
аэродроме в Вологде по причине пло�
хой погоды, а также зеленого змия,
близким знакомством с которым,
увы, страдал летчик.

5–го числа благополучно прибыл
во град Архангельск, где смотрел пи�
есу свою «Парень из нашего города»
и при помощи большого нахальства
пил водку и чай у режиссера, а так�
же спал на его диване без клопов.

6–го числа вылетел во град
Мурманск, в каковой и прилетел
того же числа под звуки энергичной
бомбежки, каковая, однако, лично
ему потерь не нанесла.

В ближайшие дни после
этого был у англичан–лет�
чиков, знакомился с их бы�
том, жизнью и боевой рабо�
той на предмет описания
оных в газете «Красная Звез�
да», каковое описание и было
напечатано в последних чис�
лах ноября. После чего выехал
к нашим летчикам, резуль�
татом чего явился очерк:
«Истребители истребите�
лей», каковой можете про�
честь в упомянутой газете
за 10 декабря.

После чего отбыл на ост�
рова Средний и Рыбачий. По
дороге подвергался качкам и
опасности пойти на обед к
рыбам, но вашими роди�
тельскими молитвами от
оной опасности был избавлен
и прибыл благополучно.

Снег пошел еще с 6 ок�
тября. Было зело холодно,
каковому обстоятельству
несколько противодейство�

вало потребление горячительных
напитков, как то: спирта и водки,
каковые на этих широтах неизбеж�
но называются «горючими».

На Рыбачьем и Среднем полуо�
стровах имел счастье наблюдать
нижеследующие явления:

№ 1. Авиабомбежку, во время
коей были немцами разбомблены
шерстяные кальсоны и рубашка ва�
шего сына и в дырявом виде забро�
шены на телеграфные провода. Сын
ваш остался цел в силу своей при�
родной чистоплотности, ибо он в
это время мылся в бане, а разбомби�
ло предбанник.

№ 2. Наблюдая северное сияние,
каковое хотя и не так красиво, как
на картинках в известном произве�
дении Элизе Реклю «Человек и зем�
ля» и в словаре Брокгауза и Эфрона,
но все–таки оставляет выгодное
впечатление: действительно север�
ное и действительно сияет. Оказы�
вается, Реклю не соврал.

№ 3. Объездив весь Рыбачий и
Средний, включая скалы Мус�
та–Тунати, где сильно достается
австрийским горным егерям, како�
вые, будучи хорошими лыжниками,

были присланы сюда специально на
сей предмет. Но, как выяснилось,
они у себя в Тироле бегали на лы�
жах в трусиках. Здесь коварный
климат этого не позволяет, в свя�
зи с чем они недовольны жизнью,
тем более что их довольно часто
убивают.

№ 4. На том же полу�
острове Рыбачьем был у
вашего сына, при свете
керосиновой лампы, весь�
ма неопытной молодой де�
вицей вырван зуб мудрос�
ти, от чего он впослед�
ствии страдал и находил�
ся в меланхолии свыше
трех суток.

...После возвращения с
этих островов, сын ваш
имел счастье познако�
миться с морскими раз�
ведчиками, каковые, после
их колебаний по поводу
того, что он писатель и
что может подгадить,
все же взяли его с собой в
разведку в глубокий тыл
немцев, где он с нескрыва�
емым удовольствием лич�
но поджигал немецкие
склады с провиантом и бо�
еприпасами.

Результаты этой опе�
рации можно прочесть в
той же «Красной Звезде»,

если не ошибаюсь, за 23 ноября.
После этого и нескольких других

незначительных поездок, сын ваш
отправился обратно в Москву. По
дороге десять дней болтался, за�
тертый во льду на Белом море, где в
виду израсходования провианта,
встречая свой день рождения на
пустой желудок, с энтузиазмом
поднимал за свое собственное здо�
ровье стакан с хорошо проваренным
кипятком.

6 декабря вернулся в Москву, где
был тепло встречен редактором, и в
связи с дефицитом братьев–писа�
телей немедленно опять поехал на
фронт, на этот раз на Западный. С
10 по 16 декабря был на южном
участке Западного фронта...

30–го вылетел в Крым. По до�
роге нос и щеки вашего отпрыска
приобрели неожиданно фиолетовый
оттенок, т.е. в просторечье — бы�
ли отморожены. От этого неэсте�
тического цвета удалось избавить�
ся только спустив старую шкуру и
отрастив новую, что заняло около
10 дней времени. В середине января
вернулся в Москву...

Конец марта 1942 года
Мама родная!
Конечно, я негодяй, что не пи�

шу, но такое уж чадо родила, так
что на себя пеняй.

Со времени моего последнего
письма произошло нижеследующее:

двадцать дней просидел, как като�
ржный, день и ночь над пьесой и в
тот день, как прочел ее в первый
раз актерам, вечером был вызван в
редакцию и утром улетел в Крым,
на этот раз на Керченский полуо�
стров. Там пробыл около трех не�
дель, ничего особенного, достойного
описаний, со мной за эти недели не
произошло, такие же, как обычно,
фронтовые будни. Вернувшись, зас�
тал пьесу, как и водится, в том же
положении, что и оставил, т.е. к
репетициям не приступали, и репе�
ртком официального разрешения в
мое отсутствие не дал, что, впро�
чем, и следовало ожидать.

Немедленно засел за пьесу, и вот
эти десять дней сидел опять над
ней как проклятый. Сегодня днем,
наконец, сдал ее. Называется она
«Русские люди», подробностей не
пишу, ибо посылаю ее самою. Если
захочешь и тебе понравится, мо�
жешь там отдать в тамошний
театр.

Завтра будут на ней поставле�
ны всяческие официальные визы, а
послезавтра улетаю не то опять в
Крым, не то на северо–западный
фронт...

Сегодня же вышел сигнальный
экземпляр книги всех моих очерков
«От Черного до Баренцева моря».
Получилась толстая книжища...

Вот, кажется, и все по твор�
ческим вопросам, основное мое вни�
мание поглотила пьеса, был ею по�
лон, а теперь пуст, а устал от нее
до предела, даже очерки писать
трудно.

Ну, ничего, уеду опять на
фронт, вся эта работа над пьесой
забудется и появятся и новые силы,
и новые возможности.

Были немцами разбомблены
шерстяные кальсоны и рубашка ва�
шего сына, и в дырявом виде забро�
шены на телеграфные провода...

Теперь о личных делах. Наст�
роение неплохое, как будто все
идет удачно, и работа, и поездки,
а из этих двух вещей в сущности
ведь и состоит жизнь. Жизнь
стала трудной, но интересной,
иногда даже непонятно, как жил
до этого и чем жил, в той повсед�
невности и отсутствии волнений

«Так устаешь от этого
бесконечного горя...»
Фронтовые письма Константина Симонова родителям

Публикуемые письма Константина Симонова родите�
лям взяты из рукописи книги «Дорогие мои старики»,
которая готовится к изданию. В книгу войдет перепис�
ка Симонова с мамой Александрой Леонидовной и от�
чимом Александром Григорьевичем. Предварит выход
книги публикация военных писем Симонова родите�
лям в июльском и августовском номерах журнала
«Новый мир». Перед вами — три из них.
Письма были подготовлены в печать самим Констан�
тином Михайловичем в конце 1970–х годов. В записях
Ларисы Алексеевны Жадовой, жены писателя, отме�
чено: «Он делал эту работу в декабре 1978 — январе
1979–го». На первом варианте текста сохранился ав�
тограф: «Закончил работу 3 февраля 1979 года». Че�
рез полгода Симонова не стало.
Во время работы над этой своей последней закончен�
ной книгой Константин Михайлович рассказывал,
как, собравшись с духом после смерти матери (Алек�
сандра Леонидовна Иванишева умерла 2 ноября 1974
года) и перечитав все, что сохранилось в ее архиве, он
будто впервые осознал, какое большое место занимали
в его жизни мать и отец. Их взгляд на жизнь, на вой�
ну, их понимание долга — все это определяло его от�
ношение к происходящему.
Может возникнуть вопрос: почему письма выходят в
свет только сейчас, в год 100–летия Симонова? Лариса
Алексеевна Жадова думала о возможной публикации

еще в ноябре 1980 года — сразу после возвращения из
Могилева, где мы собрались на день рождения отца. У
нее возникли сомнения, и она решила посоветоваться
с ближайшими друзьями и соратниками Константина
Михайловича. Мы называли этих людей «командой
К.М.» (в нее входили секретарь писателя Н.П. Гордон,
а также Л.И.Лазарев, М.А.Келлерман, Е.А.Кацева,
С.Г.Караганова, В.В.Медведев, М.М.Шапиро). Тогда, 35
лет назад, мнения разделились, и Лариса Алексеевна
записала: «Для публикации целиком всей этой сугубо
личной по характеру книги время, как видно, еще не
настало...»
Сомнения остаются у нас и сегодня. Подготовка пи�
сем к изданию вызвала большие споры в семье. Но
пришли мы к тому, что, во–первых, сам Константин
Михайлович, готовя эти эпистолярные документы,
подразумевал их публикацию. Во–вторых, хотелось бы
отнестись к изданию писем так же, как к этому отно�
сился сам автор — как к историческому документу,
позволяющему лучше понять эпоху: «Переписка с ро�
дителями — не только часть моей собственной жизни
в годы войны, но, как мне думается, и нечто более су�
щественное. Называть это связью поколений было бы
слишком громко. Но какая–то частица этой общей
связи здесь, наверное, присутствует, как и в истории
всякой другой семьи на таком драматическом отрезке
общественной и семейной жизни, как война».

Многие письма Константина Михайловича, адресован�
ные маме и отчиму, являются своего рода отчетами о
командировках на фронт. По этим письмам, конечно,
нельзя представить полной картины жизни военного
корреспондента. Он старался не волновать мать, а
кроме того, письма просматривала цензура. В 1965 го�
ду, прочитав опубликованный после войны отрывок
из дневников, Александра Леонидовна написала сыну:
«Читаю с душевным волнением, потому что впервые
по–настоящему узнаю о твоей жизни и работе на
фронте, соприкасаюсь с тобой в твоих переживаниях
того времени».

Екатерина СИМОНОВА–ГУДЗЕНКО, 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

1943 г. Поэт Константин Симонов (за столом первый справа)
выступает перед бойцами в перерыве между боями.

1941 г. Константин Симонов с летчиками.



Вот и исполнилась моя давняя мечта —
побывать на могиле дяди. В деревне Доброгоща
70 лет назад закончил свой земной путь мой
дядя Анисим Кириллович Иванов, рядовой
409–й стрелковой дивизии, 137–го стрелкового
полка, уроженец г. Старая Русса Новгородской
области.

После того, как пришло освобождение, местные
жители собрали останки воинов, захороненных на
полях, в лесах, близлежащих деревнях, и перенесли
их в братскую могилу в деревне Доброгоща.

Этой непростой и волнительной поездке предше"
ствовал долгий и сложный поиск. В похоронке, ко"
торую получила семья в военные годы, было сказа"
но, что А.К.Иванов пропал без вести. Найти место
гибели и захоронения помог Первый телеканал, ко"
торый проводил акцию «Найди своего родного». Не
помню, кто сказал: «Травы высыхают — корни оста"
ются», но сказано правильно. Нет, не умерли наши
дорогие защитники. Их жизнь — в детях, внуках и
правнуках.

Возможность написать и рассказать о своем дяде
Анисиме Кирилловиче — это самый мой ценный
выигрыш. Мой дядя — простой русский солдат. В
феврале 2015 года получил я приглашение Доброго"
щанского сельсовета посетить 9 Мая мемориал. С
билетами на самолет и поезд помогли в компании
«КузбассБелАвто». За что благодарю директора
Анатолия Александровича Турбабу, начальника фи"
нансового отдела Е.В.Черка"
шину.

Доброгоща встретила теп"
лым дождем и загадочной ти"
шиной. И эта тишина в оче"
редной раз навеяла мысли о
быстротечности времени.
Идешь по мирной земле, и
трудно поверить, что здесь
когда–то шли бои, люди стре"
ляли друг в друга...

Деревня находится в 30 км
от Жлобина, куда я приехал по"
ездом из Минска. На ж/д вокза"
ле меня встретил ночью (!)
председатель сельсовета
С.В.Филипченко, привез к себе
домой. Гостиницы в деревне,
конечно, нет.

Зато мемориал такой же
по размерам, как в нашем
районном поселке Тисуль.
1.300 советских солдат похо"
ронено здесь в общей могиле.
Утром я отправился к нему в
центр села. Шел мелкий
дождь. Было такое чувство,
что мы с дядей плачем при
встрече.

Не только меня, но и еще
одного человека из Уфы приняли у себя Сергей
Викторович Филипченко и его супруга Мария Вла"
димировна. Она — директор сельского Дома куль"
туры — днем организовала нам экскурсию. Зашли

в школу. Шла репетиция к вечернему концерту.
Нас представили детям, дали слово. Мы передали
сувениры в школьный музей. Вечером в ДК нас то"
же попросили рассказать о тех, ради кого мы про"
делали такой большой путь. Несколько раз в этот
день побывали у братской могилы, возлагали вен"
ки, букеты. Сфотографировались у мемориала, на
плитах которого фамилии наших родных. Я взял
горсть белорусской земли, на которой в 1943 году
шли ожесточенные бои. Эта земля полита кровью
наших солдат. За здешние бои многие, как Н.Т.Си"
риченко, А.П.Шилков, получили звание Героя Со"
ветского Союза. А дядя отдал свою жизнь 
8.03.1944 г. Много прибыло гостей в Доброгощу —
из Санкт–Петербурга, Москвы, Брянска... После
митинга гостеприимные хозяева накрыли в саду
стол под липами и кленами.

Заканчивалось мое путешествие по местам бое"
вой славы и гибели дяди. Пришла пора покидать гос"
теприимную Беларусь, но частичка сердца осталась
в ее деревеньке Доброгоща... Перед отъездом нас
еще завезли на братскую могилу попрощаться. Сле"
зы не давали смотреть. Я стоял и вспоминал всех
своих родных. И сквозь слезы слышал: «Спасибо,
племянник, за память...» «Спасибо, дядя, за Побе"
ду!»

Только добрые воспоминания остались после по"
сещения Беларуси. Посмотрев, как живут наши
братья–славяне, пообщавшись с ними, захотелось на"
писать о том, что увиделось и запомнилось. Очень
порадовала Беларусь качеством дорог, идеально чис"
тых по обочинам. Улицы Минска и Жлобина утопа"

ют в цветах. Улицы, парки и
скверы чистые, ухоженные.
Заводы работают, магазины,
колхозы государственные.
Нет брошенных полей, кру"
гом обработанная земля либо
зеленый ковер. В Доброгощах
водопровод, семь коровников,
все покрашено, побелено.
Сорняков и брошенных уса"
деб нет. Даже 9 Мая в село
пришел мусоровоз очищать
почти пустые баки.

Все эти дни из ООО «Куз"
бассБелАвто» звонили и
справлялись, где я и все ли у
меня хорошо. Был тронут
вниманием. О добросердеч"
ном отношении к нам белору"
сов говорит и пример воспи"
тания детей в духе дружбы.
Внук председателя сельсовета
двое суток ходил за нами
хвостиком и называл тепло и
ласково: «Дедушка, дедуш"
ка...»

На прощание я пожелал
доброгощанам здоровья, люб"
ви, вдохновения, уверенности
в завтрашнем дне, больших

планов и свершений, а главное — мира!
С глубоким уважением,

Виктор  ИВАНОВ, п. Тисуль, Кемеровская обл.,
Россия.
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●● Письмо в редакцию

На поклон к дяде
Анисиму 
Кирилловичу

Две многочисленные семьи,
связанные родством, но разде"
ленные расстоянием и государ"
ственными границами, россиян
Хританковых из Новосибирской
области и жителей Германии
Шмидт обратились в нашу газе"
ту с просьбой оказать помощь в
розыске их родственницы Ма"
рии Александровны Шмидт. До
1942 года семья Шмидт жила в
Минске. В момент нападения
Германии их тринадцатилетняя
дочка отдыхала в пионерском
лагере «Талька» под Минском,
откуда ее в первые же дни вой"
ны вместе с другими детьми эва"
куировали в Пензенскую об"
ласть и затем определили в дет"
дом. С тех пор следы Марии по"
терялись... Но не угасает жела"
ние родных если и не найти за
давностью лет саму Марию
Шмидт, то хотя бы что–то узнать
о ее судьбе. К сожалению, пока
все предпринятые попытки без"

результатны. Тем не менее они
продолжаются. Ситуация драма"
тичная и заслуживает не только
глубокого уважения, но и
действенной помощи. Поэтому 3
июня «СБ» опубликовала на сво"
их страницах всю информацию
о М.Шмидт, предоставленную ее
родственником из Куйбышева
Владимиром Хританковым. И
вот на имя главного редактора
пришло еще одно письмо от Вла"
димира Федоровича:

«Уважаемый Павел Изотович!
Уважаемые сотрудники редак�

ции!
Примите искреннюю, сердеч�

ную благодарность за помощь в по�
иске нашей родственницы Шмидт
Марии. Надеемся, публикация на�

шего письма в вашей газете позво�
лит достичь заветной цели. Особо
тронуты чуткостью и оператив�
ностью, проявленными в отноше�
нии нашей просьбы. Искренне счи�
таем это еще одним подтвержде�
нием братских отношений между
нашими народами.

С уважением, В.Ф.Хритан�
ков».

Редакция, как и члены ин"
тернациональной семьи Марии
Шмидт, верит в конечный успех
поисков, длящихся уже несколь"
ко десятилетий. Ведь такая вер"
ность памяти не может не быть
вознагражденной, и щемящая
повесть о девочке Марии из
Минска не должна остаться нео"
конченной...

Неоконченная 
повесть о Марии

и тревог — как это было до войны.
Словом, в жизни всего так мно�

го, что всего не поспеваешь — а это
уже хорошо, ибо скучать и хандрить
некогда.

А до сих пор скука была моим са�
мым злым врагом, не так ли?

Здоровьишко — ничего, не каш�
ляю и не шмурыгаю носом, а прочих
иных болезней у меня последние годы
и не водится.

Ну, что ж, родная моя, ругай
меня, если хочешь, а лучше не надо,
обиды только ожесточают сердце и
не приносят радости. Люблю вас
обоих, милых моих стариков,
по–прежнему, а что редко пишу,
так это не от нелюбви, а так уж
повелось.

Когда вернусь с фронта, пример�
но через месяц, напишу опять.

Напишите адрес Алешки, лишен
даже возможности перевести ему
денег. Уже неделю тщетно ищу в
архивах «Красной Звезды» его адрес
— по копии аттестата, — пока
найти не могут. Крепко целую от�
ца.

Скажи ему, что в пьесе — Васин
— это он, и этот образ очень мил
моему сердцу и всем нравится.

Обнимаю, нежно вас целую обо�
их, мои любимые.

Ваш Кирилл.

16 марта 1943 года
Дорогие мои старики.
Волею судеб мои планы нес�

колько переменились и вместо то�
го, чтобы уехать на Юго–Запад�
ный фронт я на короткое время
уезжал на Западный, — под Вязьму
и в Вязьму. Приехал ночью, сегодня
весь день писал статью для «Крас�
ной Звезды», которую, надеюсь, вы
в ней прочитаете под названием
«На старой Смоленской дороге».
Как будто получилось неплохо,
что, впрочем, не гарантирует ее
напечатания, ибо в последнее вре�
мя мы, продолжая оставаться
друзьями, иногда стали расходить�
ся с Ортенбергом во вкусах, и до�
вольно часто. Видел я в эту поезд�
ку много печального, много сож�
женных деревень, много человечес�
кого горя и страданий. Иногда так
устаешь от этого бесконечного го�
ря, которое видишь в отбитых у
немцев местах, что тяжело ста�
новится на душе и порою хочется
закрыть глаза, чтобы ничего не ви�
деть.

Сегодня я после утомительной
поездки немного простужен и сижу
дома. Завтра очевидно выберусь,
поеду по делам. Была сегодня Лиля,
прочла Ваши письма к ней, кото�
рые, по правде сказать, настолько

лаконичны, что из них я
ничего не узнал, кроме то�
го, что вы получили по�
сылку. Надеюсь, что она
пришлась вам обоим по
вкусу. Кстати, папа, ты
мне напиши, как у тебя
обстоит с сапогами. Ду�
маю, что если у тебя с ни�
ми худо, то я смогу
что–нибудь послать, хо�
тя б для перешивки.

Теперь расскажу о сво�
их делах. Через несколько
дней поеду на 2–3 недели
под Харьков. Может
кое–что перемениться, а
может быть, поеду на
меньший срок, так что
отвечайте мне на письмо,
не считаясь с этим.

Отвечайте мне. Я
всегда рад прочесть ваши
строчки, потому что под�
час бывает очень, очень
одиноко.

Целую вас крепко,
родные мои. Ваш сын Ки�
рилл.

Посылаю четыре фо�
то.

Константин Симонов. 
Из предисловия к переписке с родителями

Когда я готовил к печати книгу своих военных дневников «Раз"
ные дни войны», я иногда уже прибегал к помощи моих, сохранив"
шихся с того времени, писем к родителям, чтобы уточнить те или
другие забывшиеся подробности своей жизни, а главным образом ра"
боты.

Сделанные мною теперь обширные выписки из писем матери и
отца, времен войны, я перемежаю своими, иногда приведенными
полностью, иногда с купюрами, письмами к ним обоим.

...Через много лет после войны и незадолго до смерти отца я на"
писал небольшую поэму, так и названную «Отец». В поэме этой есть
строки о письмах моих родителей в годы войны:

Ни страха в письмах, ни тоски,
За всю войну — ни слова,
Хотя вы с мамой старики,
И сына нет второго...
Сказанное в стихах — правда, и я горжусь тем, что, перечитывая

письма родителей, не встретил в них ни единой строчки, нарушав"
шей бы в моих глазах цельность их взгляда на войну и на исполне"
ние долга, легшего на плечи людей далеких им или близких — без"
различно.

Отец писал и реже, и короче.
Мать писала чаще, подробнее, иногда по много страниц, это вы"

нудило меня ко многим сокращениям. Не уклонюсь от истины — не"
которые из этих сокращений связаны с повторяющимися описания"
ми нелегкого быта эвакуации <...>

В своих собственных письмах я сделал сравнительно мало сокра"
щений, хотя испытывал порой соблазн сократить их более решитель"
но, ибо местами присутствующие в них самохвальство и бравада сей"
час, на седьмом десятке, куда очевидней мне, чем в те 26–29 лет, ког"
да писались эти письма. Но сокращать их за счет этого значило бы
задним числом пытаться выглядеть лучше, чем ты был на самом де"
ле.

Вот, пожалуй, и все, что следует сказать, предваряя эту перепис"
ку военных лет.

3 февраля 1979 года.

Константин Симонов с матерью. 



Отлегло. После того как в
«Борисов–Арене» «Дандолк»
был побежден, что называет�
ся, на тоненького (2:1), бо�
лельщики БАТЭ ожидали от�
ветного матча с тревогой. Да
и во время игры особо впе�
чатлительные наверняка
проредили свои запасы успо�
каивающих средств. Наш
клуб, впрочем, добился уст�
раивающего результата —
0:0 — и, таким образом, сде�
лал шаг в 3–й квалификаци�
онный раунд Лиги чемпио�
нов. Зашкаливавшее давле�
ние, переменчивая, как ве�
тер мая, погода и неудобная
синтетика не помешали.

Нанеся 18 ударов по воро�
там, в створ БАТЭ попал лишь
дважды. Схватил несколько аб�
солютно ненужных желтых кар�
точек. Несмотря на свое очевид�
ное преимущество, пару раз за�
ставил примерить
костюм героя Сер�
гея Черника. Есть за
что пожурить. Но
это только если бег�
лой строкой. А в це�
лом поединок сло�
жился так, что сей�
час футболисты
БАТЭ вполне могут
подписаться под
знаменитым выска�
зыванием шотланд�
ца Билла Шенкли:
«Мы разгромили их
0:0».

«Дандолк» пы�
жился, старался, но
по большей части исполнял роль венти�
лятора, впустую гоняющего воздух. Наш
же чемпион сыграл куда более солидно,
и, честно говоря, если бы он не пробился
дальше, то это стало бы наивысшей не�
справедливостью. Похлеще Караганды.

Благодаря выходу в 3–й раунд лиго�
чемпионской квалификации БАТЭ попо�
лнил свою казну 300 тысячами евро и,
главное, продлил свою еврокубковую
кампанию еще как минимум на четыре
матча. В случае неудачи на следующем
этапе команда Александра Ермаковича
получит шанс реабилитироваться в раун�
де плей–офф Лиги Европы. Думать об
этом запасном аэродроме ни у футболи�

стов, ни у болельщиков сейчас, впрочем,
нет совершенно никакого желания. Съев
«Дандолк», БАТЭ, разумеется, надеется
на продолжение банкета в Лиге чемпио�
нов. На горизонте — венгерский «Видео�
тон», первая встреча с которым пройдет
в Секешфехерваре уже 28 июля.

Ныне старший тренер микашевич�
ского «Гранита» Олег Король, в быт�
ность футболистом игравший за не�
сколько венгерских команд и БАТЭ, на�
деется, что в 3–м отборочном раунде Ли�
ги чемпионов у борисовчан все сложит�
ся, как надо. Но при этом спешит предо�
стеречь от шапкозакидательства:

— Ответная игра с «Дандолком» про�

шла при явном преимуществе БАТЭ. Ре�
ализуй он те возможности, которые у не�
го были, — и можно было бы обойтись
без нервной концовки. Впрочем, и 0:0
для того, чтобы пройти дальше, хватило.
Сейчас надо быстро переключиться на
«Видеотон». Эта команда, как мне пред�
ставляется, сильнее «Дандолка». И в гос�
тевом, и в домашнем матче БАТЭ следу�
ет быть очень собранным, заряженным,
сыграть близко к своему максимуму. В
каком–то плане ему может помочь опыт
противостояний с «Дебреценом», кото�
рый по своему уровню примерно сопос�
тавим с «Видеотоном».

Против «Видеотона» БАТЭ еще нико�
гда не играл, но в 2012–м и 2014–м его
пути пересекались с «Дебреценом». Оба
раза БАТЭ встречался с ним на стадии
3–го квалификационного раунда Лиги
чемпионов. Оба раза приходилось непро�
сто. Но оба раза на обочине оставались
венгры. Все мы, конечно, не против ощу�
щения дежавю...

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by
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● Белорус Виталий Бубнович в словен�
ском Мариборе завоевал бронзовую на�

граду чемпионата Европы по пулевой и стен�
довой стрельбе. В финале из малокалиберной

винтовки он смог выбить 186,1 балла, усту�
пив двоим россиянам — Сергею Коваленко
(209,2 очка) и Сергею Каменскому (208,1 оч�
ка). Еще двое белорусов не пробились в фи�
нал. Юрий Щербацевич занял 10–е место
(624,1 очка в квалификации), а опытный Сер�
гей Мартынов стал лишь 14–м (623,5 балла в
квалификации).

● На прошедшей в Белграде встрече сове�
та директоров SEHA–лиги стал известен

состав участников грядущего сезона. Это во�
семь прошлогодних клубов («Веспрем», Венг�
рия, БГК имени Мешкова, Беларусь, «За�
греб», Хорватия, «Нексе», Хорватия, «Вар�
дар», Македония, «Борац», Босния и Герцего�
вина, «Войводина», Сербия, «Татран», Слова�
кия), а также два новичка («Зомимак», Маке�
дония, «Спартак», Суботица, Сербия). Коман�
ды сыграют в два круга, после чего состоится
«финал четырех». В стартовом туре, который
запланирован на 28 и 29 августа, будут сопер�
ничать: «Вардар» — «Зомимак», «Нексе» —
«Загреб», «Спартак» — «Войводина», «Тат�
ран» — «Веспрем», БГК — «Борац».

АРЕНА

●● Табло

Лига чемпионов
2–й квалификационный раунд. Ответные матчи

«Дандолк» (Ирландия) — БАТЭ (Беларусь) — 0:0 (первая игра — 1:2), «Дила» (Грузия)
— «Партизан» (Сербия) — 0:2 (0:1), «Пюник» (Армения) — «Мольде» (Норвегия) — 1:0
(0:5), «Милсами» (Молдова) — «Лудогорец» (Болгария) — 2:1 (1:0), ХИК (Финляндия) —
«Вентспилс» (Латвия) — 1:0 (3:1), «Маккаби (Израиль) — «Хибернианс» (Мальта) — 5:1
(1:2), «Вардар» (Македония) — АПОЭЛ (Кипр) — 1:1 (0:0), «Линкольн» (Гибралтар) —
«Митьюлланд» (Дания) — 0:2 (0:1), «Жальгирис» (Литва) — «Мальме» (Швеция) — 0:1
(0:0), «Крузейдерс» (Северная Ирландия) — «Скендербеу» (Албания) — 3:2 (1:4), «Аста9
на» (Казахстан) — «Марибор» (Словения) — 3:1 (0:1), «Фола» (Люксембург) — «Динамо»
(Хорватия) — 0:3 (1:1), «Стяуа» (Румыния) — «Тренчин (Словакия) — 2:3 (2:0), «Видеотон»
(Венгрия) — ТНС (Уэльс) — 1:1 (после дополнительного времени) (1:0), «Рудар» (Черного9
рия) — «Карабах» (Азербайджан) — 0:1 (0:0), «Лех» (Польша) — «Сараево» (Босния и Гер9
цеговина) — 1:0 (2:0), «Стьярнан» (Исландия) — «Селтик» (Шотландия) — 1:4 (0:2).

До Китая близко
Для белорусской атлетики нынешний
год особенный. Совсем скоро — Олимпи�
ада, где на королеву спорта вновь будут
рассчитывать. До чемпионата мира в Пе�
кине, где будет происходить своего рода
генеральная репетиция Игр, — месяц. И
потому стартующий сегодня в Гродно
чемпионат страны таит в себе немало
поводов для интриги.

По словам главного тренера национальной
сборной Игоря Сиводедова, именно в Гродно
будет проходить отбор атлетов для участия в
чемпионате мира. Поблажек и «индивидуаль�
ных графиков» нет ни для кого. А потому в се�
кторах и на беговых дорожках соберутся, без
преувеличения, все сильнейшие.

Так, например, серьезная борьба ожидается
в секторе для прыжков в длину. Этот вид легко�
атлетической программы в последние годы вы�
шел в Беларуси на лидерские позиции, а место
на самолет в Пекин себе уже забронировали
как минимум две спортсменки. Причем и Ана�
стасия Мирончик–Иванова, и Ольга Сударева
имеют все основания, чтобы оказаться там да�
же на пьедестале. Оксана Менькова, кстати, на
этот пьедестал уже поднималась. В 2008 году в
ранге олимпийской чемпионки она стояла на
высшей ступени того самого наградного поди�
ума на стадионе «Птичье гнездо», за который в
конце августа будут сражаться участники ми�
рового чемпионата. Турнир в Гродно для спор�
тсменки вроде бы разминочный, но с учетом
неудач и затянувшейся паузы на поле в Колож�
ском парке ей было бы очень кстати не просто
победить, а сделать это уверенно. Немало инте�
ресного ждет зрителей и в соревнованиях мо�
лотобойцев–мужчин. Даже если Иван Тихон,
про возможность возвращения которого
нет–нет да и упоминает руководство федера�
ции, дальше ограждающей поле сетки и не зай�
дет, оценить возможности пятерых входящих в
европейскую десятку лидеров белорусов будет
небезынтересно.

Алина Талай, Ольга Мазуренок, Юлия Леон�
тюк, Наталья Михневич, Марина Арзамасова...
Столь представительного домашнего чемпиона�
та белорусская атлетика не знала давно, и уже
давно тренерскому штабу команды не приходи�
лось столь серьезно подходить к вопросам вы�
бора лучших. Впрочем, те, кто все–таки придет
в эти два дня на трибуны стадиона «Неман», в
выигрыше останутся в любом случае.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Поехали 
в Дандолк –
и вышел 
толк

СКАЗАНО
Александр Ермакович, главный

тренер БАТЭ:
— В течение всей недели «Дандолк»,

ирландские СМИ нагнетали внешнее дав(
ление. Нам понятно, для чего все это де(
лалось. Но наша команда уже имеет бога(
тый опыт, в подобных ситуациях оказы(
валась не раз, потому прекрасно ориенти(
руется в такой обстановке и на провока(
ции не поддается. Иначе говоря, на мяки(
не нас не проведешь.

Филип Младенович, защитник
БАТЭ:

— Очень доволен, что прошли в следу(
ющий раунд. «Дандолк» — непростая ко(
манда. Ее футболисты в обоих матчах
действовали самоотверженно. Но все же
неделю назад они смотрелись лучше. На(
верное, это произошло, потому что мы
сами играли ниже своих возможностей. А
сегодня — другое дело. Ребята — мужики!
Высший пилотаж! Сыграли компактно,
быстро, не давали сопернику и мысли до(
пустить о победе. Жаль, немного не хва(
тило в реализации.

Стивен Кенни, главный тренер
«Дандолка»:

— Я разочарован результатом. Но при
этом должен признать, что соперник се(
годня был лучше нас. Ранее мы говорили,
что хотели победить БАТЭ в ответном
матче. Но у нас вообще ничего не получи(
лось. БАТЭ заслуженно прошел дальше.

Стивен О’Доннелл, полузащитник
«Дандолка»:

— Мы приложили много усилий, но не
хватило мастерства. Играли против ко(
манды, которая выступает в групповой
стадии Лиги чемпионов каждый год. И
добивается там результатов. БАТЭ это
показал. Думаю, он пройдет в групповой
раунд. Это была самая сложная жеребь(
евка для нас из возможных.
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«У нас в роддоме негласное прави�
ло: если мать отказывается от ре�
бенка и если ее приходится опериро�
вать по каким–либо показаниям, то
мы делаем нижнесрединную лапаро�
томию и отдельные швы на кожу.
Вот очередная такая мамаша, прие�
хала сама за рулем, рубец на матке,
схватки. Мы узнали об отказе только
после операции, уже зашили красиво,
косметикой. Так вот, мы ей колеса на
машине спустили», — такой пост
был размещен от имени сообщест�

ва 1 июля. За три недели он набрал
около 1.700 комментариев, боль�
шинство из которых подтвержда�
ют существование явления. На�
пример, Татьяна Пустовгар из Ту�
лы в нецензурных выражениях
рассказала, что у них в роддоме та�
ких пациенток кололи самыми
толстыми иглами. «И да — зашива�
ли максимально некрасиво. И я сама
однажды на крики из предродовой
«дайте поесть!» так швырнула миску
с кашей, что попала почти в морду
этой швали. Отказалась от здоровой
девочки. Надеюсь, малышку удочери�
ли», — врач признается, что мед�
персонал дружно желал роженице
смерти.

Главврач больницы, в которой
работает Пустовгар, отказалась от
комментариев без согласования с
региональным минздравом, а там
сослались на необходимость раз�
решения от пресс–службы прави�
тельства Тульской области. В ито�
ге запрос остался без ответа.

Журналистам «Новых Извес�
тий» удалось поговорить с еще од�
ним врачом, которая также поуча�
ствовала в обсуждении поста. Аку�
шер–гинеколог из Екатеринбурга
подтвердила, что таким «особям»
в роддомах стараются оказывать
только минимум помощи. При
этом, по ее словам, молодым и не�
опытным мамочкам, а также жен�
щинам, оказавшимся в сложных
жизненных ситуациях, стараются
идти навстречу. «С асоциалками
другая ситуация. Отношение к ним
негативное. Прямо хамить и оскорб�
лять никто не будет, но хорошего от�

ношения лично от меня они не видят.
Подчеркну, что даже такая катего�
рия получает медицинскую помощь по
имеющимся у них показаниям, то есть
никто им мстить не будет, игнорируя
показания для вмешательств, — поя�
снила сотрудница роддома. — Та�
релки в лицо и спускание колес — это,
конечно, перебор и крайность, но пой�
мите меня правильно, любая беспри�
страстность дает трещину, когда
это смотрит на тебя и говорит, что
сейчас мне ребенок не нужен, выйду

замуж, другого рожу, а это ошибка
молодости». «Еще б скальпелем на
весь живот слово «дура» нацарапали
или сразу втихую трубы перевязали.
Ага. Ну и врачи...» — ужасается тем
временем Дарья Савич из
Санкт–Петербурга.

Стоит отметить, немалая часть
подписчиков «Злых медиков» в
комментариях выражает солидар�
ность с медиками, которые «нака�
зывают» мам–отказниц. «Без нар�
коза, под миорелаксантами. Главное,
чтобы не сдохла от болевого шока, а
то еще пожалуется», — пишет

один из пользователей соцсети.
«Все правильно сделали, я «за», —
подтверждает другой. В то же вре�
мя обращает на себя внимание
большое количество комментари�
ев, в которых мамы–отказницы
осуждаются за то, что вовремя не
сделали аборт. «На фига рожала?
Аборт вреден? А предохраняться не
пробовала? Идиотка», — пишет
зоозащитница из Новосибирска
Ксения Сарыпова.

Кроме того, немало участников
сообщества говорят, что готовы
оправдать женщину, которая отка�
зывается от больного ребенка, но
не понимают тех, кто бросает здо�
рового малыша. Доля комментари�
ев, в которых поднимается вопрос
ответственности отцов, ничтожна.
Практически нет и тех, кто готов
оправдать маму за отказ от ребен�
ка в случае, если ее бросил муж.
Как выразился один из коммента�
торов. «У нас полстраны мужья
побросали, и что теперь?» Также
комментаторы соглашаются с тем,
что пропаганда отказа от абортов
дает негативные последствия в ви�
де роста числа социальных сирот.

Сообщество «Злой медик» объ�
единяет более 260 тысяч человек
из всех регионов России. Одной
из основных его целей заявлено
намерение добиться внесения из�
менений в Уголовный кодекс РФ
о введении уголовной ответствен�
ности за оскорбление, угрозы
применения насилия и нападения
на медицинских работников. «Лю�
бой человек может позволить себе
оклеветать, обматерить, ударить
медработника, а потом это как все�
гда спишут на то, что в силу своей
болезни пациент якобы был «не в ду�
хе». Плавали, знаем. Умение вовремя
«падать на дурачка» стало одним из
важнейших навыков среди пациен�
тов, которые сознательно соверша�
ют агрессивные поступки в отноше�
нии медиков», — поясняет админи�
страция сообщества, призывая чи�
тателей подписать соответствую�
щую петицию. Пока за инициати�
ву проголосовали немногим более
800 человек.

www.newsru.com

Элитные изделия.
Цвет золото. В
наличии браслеты
(20 см) � 149.000
руб. Цепочки (50�
60 см)� 209.000. руб.
Комплекты (цепочка
+ браслет) � 249.000 руб.

Крестик с цепочкой.
Цвет золото. 
199.000 руб.

Кулон «Икона 
Божьей Матери».  
С цепочкой и без.
Цвет золото. 
Цена от 199.000 руб.

Кулоны 
«Знаки зодиака».
Цвет золото. 
С цепочкой и без.
Цена от 199.000 руб.

Серьги «Версаль». Цвет
золото. Есть цвет камня топаз,

изумруд, рубин. 
Цена 199.000 руб.

Обручальное
кольцо
«Всевластия».
Цвет золото. 
Цена 179.000.

Кольцо «Спаси и
сохрани».
Цвет золото. 
Цена 199.000 руб.

Мужская цепь
«АРГО». Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.

Женская цепочка
«АРГО».
Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.

Набор украшений из
натурального 
жемчуга. 
Колье на ювелирной

застежке, серьги, браслет.
Цена 299.000 руб.

Крест Доминика
Торетто
с цепочкой 60 см. 
Цена 199.000 руб.
+ 5 подарков.
ОРИГИНАЛ. 
Цвет белое золото.

Набор кастрюль 9 12 предметов 
(5 кастрюль + большая сковорода).
Германия. 5�слойное дно,
металлические ручки, нержавеющая
сталь. Цена 999.000 руб.
+ 5 подарков.

Ожерелье
«СЕРДЦЕ
ОКЕАНА». ОРИГИНАЛ.
Цепочка + кулон�подвеска. 
Символ любви 
из фильма «Титаник». 
Цена 179.000 руб.

РЕЖИМ РАБОТЫ: 
9.00 — 21.00

ИП Мелехов А.К. УНП 190059611. 
Доставка по Беларуси почтой согласно срокам и

тарифам РУП «Белпочта» с оплатой при получении.
Свидетельство о гос. регистрации 

№ 190059611 выдано Минским горисполкомом.

Акция до 31.07.2015 г.!
Купите любое украшение и

получите 5 подарков: футляр для
украшений, гематитовый браслет,
монету�талисман по фэншуй для

счастливой и богатой жизни, икону
Святого Архангела Михаила 

+ скидку 150.000 руб.
на последующие покупки 

в виде подарочного сертификата.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЮВЕЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ Честные цены 
+ подарки

Производство: 
Италия и РФ.

Специальный сплав. Цвет золота.  Гальваническое покрытие золотого цвета. Гарантия качества. Очень долго изделия будут  радовать владельца. Чек при покупке.

Прием заявок по телефонам: 
МТС (8–029) 809–22–44. 

Велком (8–029) 954–05–13.

ИИИИ сссс тттт оооо рррр ииии яяяя     
бббб ееее зззз     нннн аааа рррр кккк оооо зззз аааа

А ЧТО У НАС?
Заведующий отделением РНПЦ «Мать и дитя» Виталий Дороше9

вич уверенно заявил, что ни один из сотрудников клиники, в которой
он работает, ничего подобного по отношению к пациентке ни при ка9
ких обстоятельствах себе не позволит:

— Независимо от социального статуса, об�
раза жизни и сути поступка пациента врач дол�
жен оставаться врачом! Даже если перед нами
самая последняя наркоманка, до предела опус�
тившаяся личность, все равно отношение к ней
со стороны медперсонала должно быть макси�
мально внимательным и предельно вежливым
— то есть таким же, как и к остальным. И шов
должен быть красивым... Во–первых, те жен�
щины, которые отказываются от детей, в подав�
ляющем большинстве заранее не ложатся в
роддом, а поступают уже с родовой деятельно�
стью. При этом до родов никаким образом не
выказывают своих дальнейших намерений. Все
происходит уже в послеродовом периоде. Во�

обще, когда подобное происходит, кто–то из руководства больницы
— заведующий отделением, начмед — или непосредственно лечащий
доктор обязательно пытается очень дипломатично выяснить причины
такого поступка. Всегда стараемся отговорить, делаем все, чтобы
женщина пересмотрела свое решение и забрала родное дитя с собой.
И я вам скажу, что примерно в 25 — 30% случаев у нас это получается!
А если бы кто–то из персонала начал хамить, унижать, учить жизни, то
мгновенно выстроилась бы стена, от которой не было бы решительно
никакой пользы. Прежде всего лишился бы всяких шансов ребенок, а
его интересы должны быть превыше всего.

Каков же типичный портрет матери–отказницы? Это либо асоци�
альные личности, либо студентки–иностранки, которым религия не по�
зволяет вернуться домой с младенцем на руках. Была в РНПЦ как–то
роженица, которая даже в мединституте училась и, оставляя совер�
шенно здорового малыша, очень сильно переживала. Просто в ее
стране отказ от ребенка расценивался как гораздо меньший грех или
проступок, чем появление на пороге родительского дома с груднич�
ком в подоле. Ее изгнали бы из семьи, заклеймили позором — так она
объясняла... Была и наркоманка со стажем, многодетная, но уже ли�
шенная родительских прав. Бросала здорового малыша. Но эту врачи
даже и не уговаривали, не видели смысла.

Иногда причины, побуждающие мать отказаться от ребенка, не
вписываются в рамки здравого смысла и даже заставляют медиков ду�
мать, что женщина просто перенервничала во время беременности и
родов. Например, лет 5 назад, вспоминает заместитель директора по
педиатрии РНПЦ «Мать и дитя» Елена Улезко, роженица решила оста�
вить в клинике третьего ребенка:

— То есть первые двое благополучно ждали маму дома. Малыш
родился здоровенький, женщина была совершенно обычная, не пью�
щая, вполне ухоженная. Спрашиваю, мол, в чем дело? Она в ответ:
«Не прокормлю!» И муж у нее имелся, вроде не бездельник. А она
уперлась, и точка. Пришлось с ней много разговаривать. По–человече�
ски, по–доброму, ведь мало ли что у людей в голове и жизни происхо�
дит, всего сразу не рассмотришь. В общем, уехала она от нас счастли�
вая и уже многодетная, с ребеночком на руках!

Вообще, медики говорят: такое явление, как отказ матери от ново�
рожденного, в нашей стране идет на убыль. Например, в РНПЦ «Мать
и дитя» это случается примерно 1 — 2 раза в год. А в 2014–м вообще
не было ни одной отказницы. В минском роддоме № 5 детей не остав�
ляли уже несколько лет...

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

У
частники российского сообщества «Злой медик» в соцсети
ВКонтакте подняли тему обращения персонала роддомов с ро�
женицами, которые отказываются от своих детей. Медики
признаются, что не испытывают добрых чувств к таким жен�
щинам и стараются сделать процедуры для них максимально
некомфортными.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,2оС в 1936 году, cамая низкая температура воздуха +5,2оС в 1951 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 24 июля; восход Солнца — 5.09; заход — 21.22; долгота дня —16.13.

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

55

+22+15+16 +23+25+19+25+13+23+11+12 +23

Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55

+31+16+16 +33+33+20+20+17+20+17+18 +25

Влажность
воздуха, %

50 
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45

+25+10+11 +27+31+14+30+13+27+11+12 +27
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Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Дата
Минское время

02-05 05-08 08-11 11-14 14-17 17-20 20-23 23-02
25.07.2015 г. 3 3 3 2 2 2 1 1

Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750

Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 

Ветер, 
м/сек.,

5-10 
Ветер, 
м/сек.,

5-10 

Атм. давл., 
мм рт.ст.

741 Атм. давл., 
мм рт.ст.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Ветер, 
м/сек.,

4-9
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 

Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 
Ветер, 
м/сек.,

4-9 

Ветер, 
м/сек.,

4-9
Ветер, 
м/сек.,

5-10 
Ветер, 
м/сек.,

5-10 

Кроме смеха!

24 июля
1885 г. Дата рождения общественно–политического дея�
теля, агронома, педагога Никанора Ярошевича. Один из ав�
торов проекта создания в Минске университета. В 1920 г.
был назначен первым ректором Белорусского политехни�
ческого института, одновременно преподавал в Минском
институте народного образования. Выступал против при�
нудительной белорусизации, был сторонником постепен�
ного перевода преподавания в учебных учреждениях на
белорусский язык.

1915 г. Дата рождения участника ос�
вобождения Белоруссии от немец�
ко–фашистских захватчиков в годы Ве�
ликой Отечественной войны Героя Со�
ветского Союза Петра Суркова. Погиб
в 1944 г. при освобождении Калинко�
вичей.

1930 г. В Хотим�
ске родился Борис
Белоусов, совет�
ский космо�

навт–испытатель, инженер–полковник.
В разные годы инженер–испытатель на
полигонах Капустин Яр и Байконур, в
Центре подготовки космонавтов им.
Ю.Гагарина. Прошел полный курс об�
щекосмической подготовки и был
включен в группу по программе воен�
но–исследовательского варианта космического корабля
«Союз». Умер в 1998 году.

1945 г. В Потсдаме от имени правительства Великобрита�
нии, США и Китая (без согласования с СССР) была опубли�
кована Потсдамская декларация, которая требовала безо�
говорочной капитуляции Японии и формулировала основ�
ные принципы мирного урегулирования. Тогда же в Потс�
даме в ходе конференции глав правительств СССР, США и
Великобритании президент США Гарри Трумэн объявил
И.Сталину о создании в США атомной бомбы.

1950 г. Был осуществлен первый боевой пуск ракеты с
космодрома на мысе Канаверал (США).

1970 г. В Минске родилась Елена Гаевая, артистка бале�
та, заслуженная артистка. С 1988 г. артистка танцевальной
группы Белорусского хореографического ансамбля «Хо�
рошки».

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

– Кажется, вы у меня уже
были? – спрашивает врач паци�
ента. – Напомните вашу фами�
лию...

– Семенов.
– Плеврит?
– Нет, Николай.

* * *
– Hу как, сдал ваш муж эк�

замены на водительские
пpава?

– Hе знаю, я еще только со�
биpаюсь навестить его в боль�
нице.
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Влажность
воздуха, %

50

неустойчивый неустойчивый неустойчивый неустойчивый неустойчивый неустойчивый

Атм. давл., 
мм рт.ст.

742
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748

Атм. давл., 
мм рт.ст.

737
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

741

Ветер, 
м/сек.,

5-10 

Выберите один из трех
вариантов с
правильным ответом.
Экзамен пройден, если
вы ответили минимум
на половину заданий!

1Акула достаточно час�
то «скрипит зубами»

на своих сородичей. Та�
кой хруст челюстей вхо�

дит в стандартную прак�
тику общения хищников
между собой. Опять же
для коммуникации внут�
ри стаи они используют
«язык жестов». Что
именно играет реша�
ющую роль в таком
случае?

а) Глаза. б)
Хвост. в) Плавни 
ки.

2К л а с с и ч е с к и е
тульские пряники

«Иссидуан» и «Цар�
ские» в эпоху нэпа
переименовали в
« К о м с о м о л ь �
ские» и «Ко�
миссарские»
в соответст�
вии с по�
литичес�
к о й

к о н ъ ю н к т у р о й .
Кстати, чтобы при�
готовить печатный
пряник, нужна осо�
бая доска, которая в
прежние времена
«отлеживалась» в
течение двадцати
лет. Из какой древе�
сины ее вырезали?

а) Клен. б) Гру 
ша. в) Береза.

3Диаметр звезды Альтаир
практически в два

раза превосходит сол�
нечные габариты. Она

является ярчайшей
в созвездии Ор�

ла. Кроме того,
она составля�

ет одну из
вершин се�
зонного треу�

гольника. Какого
именно?
а) Осенне–летнего. б) Весен 

не–зимнего. в) Летне–осеннего.

4Александр Македонский час�
то устраивал на могильном

кургане, где согласно убеждению
древних греков он и был похоро�

нен, погребальные игры. После
него эту традицию продол�

жил римский император
Каракалла. А что за ге�

рой удостаивался та�
кой чести?

а) Тезей. б) Геракл. в)
Ахилл.

5Кинозвезда Кейт Блан�
шетт стала лицом од�

ного из ароматов модного
дома Армани, с которым
актрису связывают давние
дружеские отношения. Ка�
кой цветок дарит очарова�
тельной Кейт любимый
аромат?

а) Фрезия. б) Роза. в) Гиби 
скус.

6 В 1568 году испанец Альваро
Менданья дал этому архипе�

лагу именно такое название, по�
скольку уверенно предполагал
найти там золото. Открытые ост�
рова он сравнил с волшебной
страной, где зарыты древние со�
кровища. Назовите их.

а) Эльдорадо. б) Соломоновы.
в) Фиджи.

7 Юрий Яковлев
категорически не

видел себя в роли
царя из фильма
«Иван Василье�
вич меняет про�
фессию». Но
рискнул попро�
бовать, а потом

уже все закрути�
лось само собой.

Но среди участников
фильма был еще один

человек, мечтавший воплотить об�
разы управдома и самодержца
российского. Кто он?

а) Куравлев. б) Крамаров. в)
Этуш.

8 Первый памятник Ярославу
Гашеку в Праге поставили де�

сять лет назад. Выполнен он в экс�
травагантной манере, а установ�
лен на Прокоповой площади, ря�
дом с домом, где писатель трудил�
ся над одиссеей Швейка. Что в
этом монументе выглядит наибо�
лее сюрреалистично?

а) Конь. б) Слон. в) Питон.

1. Хвост.
2. Береза.
3. Летне
–осеннего.
4. Ахилл.

5. Фрезия.
6. Соломоно�
вы.
7. Этуш.
8. Конь.

Ответы
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